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Wprowadzenie 

  
 
 
¢ŀƪ ǎƛť ȊƱƻȍȅƱƻΣ ȍŜ ǿŜ ǿǊȊŜǏƴƛǳ нлмн 
Ǌƻƪǳ ǿƛťŎŜƧ ǇǊȊŜōȅǿŀƭƛǏƳȅ ƴŀ 
ǿȅŎƛŜŎȊƪŀŎƘ ȊŀƎǊŀƴƛŎȊƴȅŎƘ ƴƛȍ ǳ 
ǎƛŜōƛŜΦ hŘǿƛŜŘȊƛƭƛǏƳȅ CǊȆdlant, 
IŜƧƴƛŎŜΣ [ƛōŜǊŜŎΣ .ƻȊƪƻǾΦ ²ŘǊŀǇŀƭƛǏƳȅ 
ǎƛť ƴŀ hǌŜǑƴƛƪΣ ǿƧŜŎƘŀƭƛǏƳȅ ƴŀ WŜǑǘţŘΣ 
ȊǿƛŜŘȊƛƭƛǏƳȅ ǇƛťƪƴŜ ƧŀǎƪƛƴƛŜΦ 
tƻȊƴŀƭƛǏƳȅ ǘȅƭŜ ŎƛŜkawych miejsc u 
ƴŀǎȊȅŎƘ ǎŊǎƛŀŘƽǿΣ ȍŜ ŘƱǳƎƻ ōťŘȊƛŜƳȅ 
ƻ ƴƛŎƘ ƻǇƻǿƛŀŘŀŏΦ ¢ƻ ǿǎȊȅǎǘƪƻ ƴŀ 
ziemi czeskiej. Natomiast w 
bƛŜƳŎȊŜŎƘ ŘƻǘŀǊƭƛǏƳȅ Řƻ .ǳŘȊƛǎȊȅƴŀΦ 
¦ ƴŀǎΣ ǿ tƻƭǎŎŜΣ ǿȅōǊŀƭƛǏƳȅ ǎƛť ǘȅƭƪƻ 
ƴŀ ƧŜŘƴŊ ǿȅŎƛŜŎȊƪťΣ ǇƻŘŎȊŀǎ ƪǘƽǊŜƧ 
ȊŘƻōȅƭƛǏƳȅ {ƪƻǇƛŜŎΦ !ōȅ 
zrekompensƻǿŀŏ ǎƻōƛŜ ǘǊǳŘȅ ǇƻŘŜƧǏŏ 
ǊƻȊǇŀƭƛƭƛǏƳȅΣ ǿ ǎǇŜŎƧŀƭƴƛŜ Řƻ ǘŜƎƻ ŎŜƭǳ 
przygotowanym miejscu, ognisko i 
ǳǊȊŊŘȊƛƭƛǏƳȅ ǿǎǇŀƴƛŀƱŊ ōƛŜǎƛŀŘť 
ǘǳǊȅǎǘȅŎȊƴŊΦ aƻȍƴŀ ȊŀǘŜƳ ǇƻǿƛŜŘȊƛŜŏΣ 
ȍŜ ǿǊȊŜǎƛŜƵ ƻƪŀȊŀƱ ǎƛť Řƭŀ ƴŀǎ 
ƳƛŜǎƛŊŎŜƳ ōŀǊŘȊƻ ǇǊŀŎƻǿƛǘȅƳΦ  
Zapraszam do przeczytania relacji z 
ǘȅŎƘ ǿȅŎƛŜŎȊŜƪΣ ǘŀƪ ōȅ ŎƛΣ ƪǘƽǊȊȅ ōǊŀƭƛ 
ǿ ƴƛŎƘ ǳŘȊƛŀƱΣ ƳƻƎƭƛ ǇǊȊȅǇƻƳƴƛŜŏ 
ǎƻōƛŜ ǘŜ ǿǎǇŀƴƛŀƱŜ ŎƘǿƛƭŜΣ ŀ ŎƛΣ ƪǘƽǊȊȅ 
ƴƛŜ ƳƻƎƭƛ ǿ ƴƛŎƘ ǳŎȊŜǎǘƴƛŎȊȅŏΣ ōȅ 
ƴŀōǊŀƭƛ ŎƘťŎƛ ƴŀ ƪƻƭŜƧƴŜ ǿȅǇǊŀǿȅ 
ƻǊƎŀƴƛȊƻǿŀƴŜ ǇǊȊŜȊ hŘŘȊƛŀƱ t¢¢Y 
α{ǳŘŜǘȅ ½ŀŎƘƻŘƴƛŜέΦ 

 
YǊȊȅǎȊǘƻŦ ¢ťŎȊŀ 



 

2 
 

 

 
 
 
{Ǉƛǎ ǘǊŜǏŎƛΥ 
Str.   1   Wprowadzenie 
Str.   2   Wycieczka autokarowo-piesza FrȆdlant ς Hejnice ς hǌŜǑƴƛƪ 
Str.   9   31. wycieczka Rajdu na Raty 2012 ς na Skopiec 
Str. 12   Pieszo do Budziszyna po Via Regia 
Str. 15   33. wycieczka Rajdu na Raty 2012 ς ƴŀ WŜǑǘţŘ 
Str. 19   .ƻȊƪƻǾǎƪŞ ƧŜǎƪȅƴţ ς ǿƛŜȍŀ α¦ ōƻǊƻǾƛŎŜέ ς Javornik 
 

Wycieczka autokarowo-piesza FrȆdlant - Hejnice - hǌŜǑnik 
  

bŀ ŘȊƛŜƵ м ǿǊȊŜǏƴƛŀ нлмн Ǌƻƪǳ hŘŘȊƛŀƱ t¢¢Y Ϧ{ǳŘŜǘȅ ½ŀŎƘƻŘƴƛŜϦ ǿ WŜƭŜƴƛŜƧ DƽǊȊŜ ȊŀǇƭŀƴƻǿŀƱ 
ǿȅŎƛŜŎȊƪť ŀǳǘƻƪŀǊƻǿƻ - ǇƛŜǎȊŊ Řƻ Czech. Tym razeƳ ƳƛŜƭƛǏƳȅ ȊǿƛŜŘȊƛŏ ȊŀƳŜƪ ǿŜ CǊȆdlancie, 
sanktuarium maryƧƴŜ ǿ IŜƧƴƛŎŀŎƘ ƻǊŀȊ ǿŜƧǏŏ ƴŀ hǌŜǑƴƛƪΦ /ƘťǘƴȅŎƘ ōȅƱƻ ǘŀƪ ŘǳȍƻΣ ȍŜ Ƨǳȍ Řŀǿƴƻ 
ȊŀōǊŀƪƱƻ ƳƛŜƧǎŎΦ bƛŎ ǿƛťŎ ŘȊƛǿƴŜƎƻΣ ȍŜ ƴŀǿŜǘ ǿƛŘƻŎȊƴŜ ŎƘƳǳǊȅ ƴƛŜ ƳƻƎƱȅ ƴŀǎ ƻŘǿƛŜǏŏ ƻŘ ǊǳǎȊŜƴƛŀ ǿ 
ǘǊŀǎťΦ !ǳǘƻōǳǎ ōȅƱ ƴŀ ǘȅƭŜ ǿȅƎƻŘƴȅΣ ȍŜ ƴŀǿŜǘ ƴƛŜ ǇƻŎȊǳƭƛǏƳȅ ǘǊǳŘƽǿ ǇƻŘǊƽȍȅΦ ½ǿƱŀǎȊŎȊŀ ƛȍ kierowca 
ƻƪŀȊŀƱ ǎƛť ƴƛŜ ǘȅƭƪƻ ŎƛŜǊǇƭƛǿȅ ŀƭŜ ǘŀƪȍŜ ōŀǊŘȊƻ ǳŎȊȅƴƴȅΦ  

Zaraz po dotarciu do FrȆŘƭŀƴǘǳ ǇƻŘŜǎȊƭƛǏƳȅ Řƻ ƪŀǎȅ ȊŀƳƪƻǿŜƧ ŀōȅ ƻŘŜōǊŀŏ ȊŀƳƽǿƛƻƴŜ ƴŀ 
ƎƻŘȊƛƴť ŘȊƛŜǎƛŊǘŊ ōƛƭŜǘȅΦ Wǳȍ ǘŀƳ ȊŀƳŜƪ ǿȅŘŀǿŀƱ ƴŀƳ ǎƛť ōȅŏ ŘǳȍȅƳ obiektem. Jednak dopiero po  
zwiedzenƛǳ ǇƻȊƴŀƭƛǏƳȅ ƧŜƎƻ ƻƎǊƻƳΦ DƱƽǿƴŊ ŀǘǊŀƪŎƧŊ ȊŀƳƪǳ ǎŊ ȊƎǊƻƳŀŘȊƻƴŜ ǘǳ ƻǊȅƎƛƴŀƭƴŜ ŜƪǎǇƻƴŀǘȅΦ 
Zamek bowiem niƎŘȅ ƴƛŜ ōȅƱ ƻǇǳǎȊŎȊƻƴȅΦ 5ƻ ƪƻƵŎŀ LL ǿƻƧƴȅ ǏǿƛŀǘƻǿŜƧ ōȅƱ ǿƱŀǎƴƻǏŎƛŊ ǇǊȅǿŀǘƴŊΣ a 
ǇƻǘŜƳ ǇǊȊŜƧťƱƻ Ǝƻ ǇŀƵǎǘǿƻΣ ƪǘƽǊŜ Ƨǳȍ ǿ мфпт Ǌƻƪǳ ǇƻƴƻǿƴƛŜ ƻǘǿƻǊȊȅƱƻ ǿ ƴƛƳ ƳǳȊŜǳƳΣ 
ŦǳƴƪŎƧƻƴǳƧŊŎŜ ǘǳ Ƨǳȍ ƻŘ мулм ǊƻƪǳΦ WŜǎǘ ǘƻ ƴŀƧǎǘŀǊǎȊŜ ǘŜƎƻ ǘȅǇǳ ƳǳȊŜǳƳ ǿ ǏǊƻŘƪƻǿŜƧ 9ǳǊƻǇƛŜΦ !ōȅ ǘǳ 
ǿŜƧǏŏ ǘǊȊŜōŀ ƧŜŘƴŀƪ ȊŀǇƱŀŎƛŏ ŀȍ нмл ƪƻǊƻƴΦ .ƛƭŜǘȅ ǳƭƎƻǿŜ ǇǊȊȅǎƱǳƎǳƧŊ ǘȅƭƪƻ ƳƱƻŘȊƛŜȍȅ ƛ ǎǘǳŘŜƴǘƻƳΦ 
/ȊŜǎƛ ƴƛŜǎǘŜǘȅ ƴƛŜ ǎǘƻǎǳƧŊ ȊƴƛȍŜƪ Řƭŀ ŜƳŜǊȅǘƽǿΦ 5ƻǿƛŜŘȊƛŜƭƛǏƳȅ ǎƛťΣ ƛȍ ȊŀǊƽǿƴƻ ǿ Řƴƛǳ ŘȊƛǎƛŜƧǎȊȅƳ Ƨŀƪ 
ƛ ƧǳǘǊƻΣ ǿ ƎƻŘȊƛƴŀŎƘ ǿƛŜŎȊƻǊƴȅŎƘ Ƴŀ ƻŘōȅǿŀŏ ǎƛť ǘǳ ŎƻǏ ǿ ǊƻŘȊŀƧǳ ƴŀǎȊȅŎƘ ƴƻŎȅ ƳǳȊŜŀƭƴȅŎƘΦ ½ ǘŊ 
ǘȅƭƪƻ ǊƽȍƴƛŎŊΣ ȍŜ ǳ ƴŀǎ ǿǎǘťǇ ƧŜǎǘ ōŜȊǇƱŀǘƴȅ ŀ ǘǳ ƴƛŜΦ ¦ŎȊŜǎǘƴƛŎȊŊŎȅ ǿ ƴƻŎƴȅƳ ȊǿƛŜŘȊŀƴƛǳ ȊƻǎǘŀƴŊ 
ƧŜŘƴŀƪ ǇƻŎȊťǎǘƻǿŀƴƛ ŎƛŀǎǘŀƳƛΦ  

 

 
.ŀȊŀƭǘƻǿŜ ǎƪŀƱȅΣ ƴŀ ƪǘƽǊȅŎƘ ǿǎǇŀǊǘƻ ƳǳǊȅ ȊŀƳƪǳ ǿŜ CǊȆdlancie 
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bƛŜ ȊǊŀȍŜƴƛ ǘŊ ǿƛŀŘƻƳƻǏŎƛŊ ǊǳǎȊŀƳȅ ƴŀ ȊŀƳŜƪΦ hǇǊƻǿŀŘȊŀ ƴŀǎ Ǉŀƴ aŀǊŎƛƴΣ ƪǘƽǊȅ ǏǿƛŜǘƴƛŜ 
Ƴƽǿƛ Ǉƻ ǇƻƭǎƪǳΦ ²ƪǊƽǘŎŜ ǇƻȊƴŀƧŜƳȅ ƘƛǎǘƻǊƛť ōǳŘƻǿȅ ƻōƛŜƪǘǳΦ 5ƻǿƛŀŘǳƧŜƳȅ ǎƛť ƻ ǇƻǎȊŎȊŜƎƽƭƴȅŎƘ 
ŦŀȊŀŎƘ ǊƻȊōǳŘƻǿȅ ƛ ƪƻƭŜƧƴȅŎƘ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭŀŎƘ ȊŀƳƪǳΦ ½ǊŜǎȊǘŊ ƎƻƱȅƳ ƻƪƛŜƳ ǿƛŘŀŏΣ ȍŜ ȊŀƳŜƪ ƳǳǎƛŀƱ 
Ǉƻǿǎǘŀǿŀŏ ǎǘƻǇƴƛƻǿƻΦ YƻƭŜƧƴŜ ƧŜƎƻ ǎƪǊȊȅŘƱŀ ǎŊ  ǿ ǊƽȍƴȅŎƘ ǎǘȅƭŀŎƘ ŀǊŎƘƛǘŜƪǘƻƴƛŎȊƴȅŎƘΦ bŀƧǿƛťƪǎȊŜ 
ǿǊŀȍŜƴƛŜ ǿȅǿƛŜǊŀ ƴŀ ƴŀǎ ŘŜƪƻǊŀŎƧŀ ǎƎǊŀŦŦƛǘƻǿŀΦ WŜǎǘ ƻƴŀ ƴƛŜȊǿȅƪƱŀΣ ŎƘƻŎƛŀȍ ȊǿŀȍȅǿǎȊȅ ƴŀ ƧŜƧ ƪƻƭƻǊȅΥ 
ōƛŀƱȅ ƛ ŎȊŀǊƴȅΣ ƴƛŜŎƻ ǇƻƴǳǊŀΦ tƻŘŎƘƻŘȊŊŎ ϦŘǊƻƎŊ ǊȅŎŜǊǎƪŊϦ ŘƻǎǘǊȊŜƎŀƳȅ ǎƪŀƱȅ ōŀȊŀƭǘƻǿŜ ǿȅƎƭŊŘŀƧŊŎŜ 
Ƨŀƪ ǇƻǳƪƱŀŘŀƴŜ ƧŜŘƴŀ ƴŀ ŘǊǳƎƛŜƧΦ bŀȊȅǿŀƴŜ ǎŊ ƻƴŜ ϦŘƛŀōŜƭǎƪƛƳƛ ƻǊƎŀƴŀƳƛϦΦ ²ŎƘƻŘȊƛƳȅ ƴŀ ƳƴƛŜƧǎȊȅ 
ŘȊƛŜŘȊƛƴƛŜŎ ƴŀƧǎǘŀǊǎȊŜƧ ŎȊťǏŎƛ ȊŀƳƪǳΦ WŜǎǘ ǘǳǘŀƧ ǇƛŜǊǿǎȊŀ Ȋ ǘǊȊŜŎƘ ǿƛŜȍ Ȋǿŀƴŀ LƴŘƛŎŊ ƳŀƧŊŎŀ пф ƳŜǘǊƽǿ 
ǿȅǎƻƪƻǏŎƛΣ мл ƳŜǘǊƽǿ ǏǊŜŘƴƛŎȅ ƛ ƳǳǊȅ ƻ ƎǊǳōƻǏŎƛ ŘƻŎƘƻŘȊŊŎŜƧ Řƻ п ƳŜǘǊƽǿΦ ¦ƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ǿ ƴƛŜƧ 
dwie celŜ ǿƛťȊƛŜƴƴŜΦ bƛŜ ŘƻǿƛŜŘȊƛŜƭƛǏƳȅ ǎƛť ŎȊȅ ƪƻƳǳǏ ǳŘŀƱƻ ǎƛť ǎǘŊŘ ǳŎƛŜŎ ŀƭŜ ǎŊŘȊŊŎ Ǉƻ ǇƽȋƴƛŜƧ 
ȊƻōŀŎȊƻƴȅŎƘ ǎƻƭƛŘƴȅŎƘ ŘǊȊǿƛŀŎƘ ƻǊŀȊ ǇƻǘťȍƴŜƧ ǘǊƽƧƪŊǘƴŜƧ ƪƱƽŘŎŜ ƛ ƪƛƭƪǳ ȊŀƳƪŀŎƘΣ ŎƘȅōŀ ƴƛŜΦ  

 

 
Nasz przewodnik - Marcin 

½ǿƛŜŘȊŀƴƛŜ ȊŀŎȊȅƴŀƳȅ ƻŘ ƪƻƳƴŀǘȅ Ȋ ƳŀƪƛŜǘŊ ȊŀƳƪǳΦ {Ŋ ǘǳ ǘŀƪȍŜ ǇƻǊǘǊŜǘȅ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭƛΦ bŀ 
ǇƻŎȊŊǘƪǳ ōȅƱ ǘƻ ǊƽŘ .ŜǊƪŀ - Dub (lata 1255 - мнтуύΦ WŜŘƴŀƪ ƎŘȅ ǎǘŀƭƛ ǎƛť oni zbyt bogaci ƪǊƽƭ tǊȊŜƳȅǎƱ 
hǘǘƻƪŀǊ LL ǎƪƻƴŦƛǎƪƻǿŀƱ im ȊŀƳŜƪ ƛ ǎǇǊȊŜŘŀƱ Ǝƻ .ƛōŜǊǎǘŜƛƴƻƳΣ ƪǘƽǊȊȅ ǿƱŀŘŀƭƛ ǘǳ ƻŘ мнту Řƻ мррм ǊƻƪǳΣ 
ŀ ǿƛťŎ ǇǊŀǿƛŜ ǘǊȊȅ ǿƛŜƪƛΦ ² ƭŀǘŀŎƘ мрру - мснл ƻōƛŜƪǘ ōȅƱ ǿƱŀǎƴƻǏŎƛŊ ǊƻŘȊƛƴȅ wŜŘŜǊƴΦ DŘȅ ȊƎƛƴŊƱ 
Melchior ǊȊŊŘȅ ƻōƧťƱŀ ƧŜƎƻ ȍƻƴŀ YŀǘŀǊȊȅƴŀΣ ƪǊŊȍŊŎŀ  ŘȊƛǎƛŀƧ Ǉƻ ȊŀƳƪǳ Ƨŀƪƻ  /ȊŀǊƴŀ 5ŀƳŀΦ aƛƳƻΣ ƛȍ 
ǊƻȊǿƛƴťƱŀ ǇǊȊŜƳȅǎƱΣ ƻǘǿƻǊȊȅƱŀ ǿƛŜƭŜ ōǊƻǿŀǊƽǿ ǘƻ ȊŜ ǿȊƎƭťŘǳ ƴŀ ōŜȊǿȊƎƭťŘƴŜ ǊȊŊŘȅ ȊƻǎǘŀƱŀ ƻƴŀ ǘŀƪ 
ȊƴƛŜƴŀǿƛŘȊƻƴŀ ǇǊȊŜȊ ƳƛŜǎȊƪŀƵŎƽǿΣ ȍŜ Ǉƻ ƧŜƧ ǏƳƛŜǊŎƛ ǇƻŎƘƻǿŀƴƻ ƧŊ ǇƻȊŀ ƳƛŀǎǘŜƳ ǿ ƳƛŜƧǎŎǳΣ ƪǘƽǊŜ 
ǳǘǊȊȅƳŀƴƻ ǿ ǘŀƧŜƳƴƛŎȅΦ hōŀǿƛŀƴƻ ǎƛť ōƻǿƛŜƳΣ ȍŜ ƳƻȍŜ ŘƻƧǏŏ Řƻ ŀƪǘƽǿ ȊōŜȊŎȊŜǎȊŎȊŜƴƛŀ ȊǿƱƻƪΦ 
Jednaƪ Ȋȅǎƪƛ ƧŀƪƛŜ ǇǊȊȅƴƻǎƛƱŀ ƧŜƧ Ǉƻƭƛǘȅƪŀ ǇƻȊǿƻƭƛƱȅ ƴŀ ǊƻȊōǳŘƻǿť ȊŀƳƪǳΦ  

{ȅƴ YŀǘŀǊȊȅƴȅΣ YǊȊȅǎȊǘƻŦ Ǉƻ ƪƭťǎŎŜ ǿ ōƛǘǿƛŜ ǇƻŘ .ƛŀƱŊ DƽǊŊΣ ǇƻȊƻǎǘŀǿƛƱ ŎȊŜǎƪƛ ƳŀƧŊǘŜƪ 
ǳŎƛŜƪŀƧŊŎ Ȋŀ ƎǊŀƴƛŎť Řƻ ǎǿƻƛŎƘ ŘƽōǊ ȊŀǿƛŘƻǿǎƪƛŎƘΦ 5ƭŀǘŜƎƻ ȊŀƳŜƪ ȊƻǎǘŀƱ  ǎƪƻƴŦƛǎƪƻǿŀƴȅ ƛ ǎǘŀƱ ǎƛť 
ǿƱŀǎƴƻǏŎƛŊ !ƭōrechta von WaldsteiƴŀΣ ƴŀŎȊŜƭƴŜƎƻ ŘƻǿƽŘŎȅ ǿƻƧǎƪ IŀōǎōǳǊƎƽǿΦ aƛƳƻΣ ƛȍ ƴŀ ȊŀƳƪǳ 
ōȅƱ ƻƴ ǘȅƭƪƻ ŘǿŀƴŀǏŎƛŜ ƭŀǘ ǇƻȊƻǎǘŀǿƛƱ Ǉƻ ǎƻōƛŜ ǇŀƳƛŊǘƪƛ ǏǿƛŀŘŎȊŊŎŜ ƻ ƧŜƎƻ ŜƳƻŎƧƻƴŀƭƴȅƳ ǇƻŘŜƧǏŎƛǳ 
Řƻ ƴƛŜƪǘƽǊȅŎƘ ǎǇǊŀǿΦ aƻȍŜƳȅ ȊƻōŀŎȊȅŏ ǿƛŜƭƪƛ ƻōǊŀȊ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŀƧŊŎȅ ƪƻƴƛŀΣ ƪǘƽǊŜƎƻ ²ŀƭŘǎǘŜin 
ǇƻȊȅǎƪŀƱ Ƨŀƪƻ ȊŘƻōȅŎȊ ǿƻƧŜƴƴŊΣ ƎŘȅ ǿ мсон Ǌƻƪǳ ǿ ōƛǘǿƛŜ ǇƻŘ [ǸǘȊŜƴ ȊƎƛƴŊƱ ƪǊƽƭ ǎȊǿŜŘȊƪƛ Dǳǎǘaw 
AdolfΣ ǇƻǇǊȊŜŘƴƛ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭ ǊǳƳŀƪŀΦ tƻ ǏƳƛŜǊŎƛ ƪƻƵ ȊƻǎǘŀƱ ǿȅǇŎƘŀƴȅ ƛ ȊŀŎƘƻǿŀƱ ǎƛť Řƻ Řƴƛŀ 
ŘȊƛǎƛŜƧǎȊŜƎƻ ǿ ŎŀƱƪƛŜƳ ƴƛŜȊƱȅƳ ǎǘŀƴƛŜΦ bŀǘƻƳƛŀǎǘ ²ŀƭŘǎǘŜƛƴΣ ƳƛƳƻ ƛȍ ƴŀ ǎǘŀƱŜ ȊŀǘǊǳŘƴƛŀƱ ŀǎǘǊƻƭƻƎŀΣ 
ƪǘƽǊȅ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŀƱ Ƴǳ ƧŜƎƻ ǇǊȊȅǎȊƱƻǏŏΣ ƴƛŜ ǇǊȊŜǿƛŘȊƛŀƱΣ ȍŜ ƎŘȅ ȊŀƳŀǊȊȅƱŀ Ƴǳ ǎƛť ƪƻǊƻƴŀΣ ƧŜƎƻ ǿƱŀǎƴȅ 
ƎŜƴŜǊŀƱ ƻƪŀȍŜ ǎƛť lojalnym poddanym cesarza i doniesie Ƴǳ ƻ ƪƴƻǿŀƴƛŀŎƘ ƪǎƛťŎƛŀΦ YǎƛŊȍť ȊƻǎǘŀƱ za to 
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pozbawioƴȅ ȍȅŎƛŀΦ ½ŀƳŜƪ Ƨŀƪƻ ƴŀƎǊƻŘť ƻŦƛŀǊƻǿŀƱ ŎŜǎŀǊȊ ƎŜƴŜǊŀƱƻǿƛ aŀŎƛŜƧƻǿƛ Gallasowi. L ǿƱŀǏƴƛŜ 
ƪƻƭŜƧƴŀ ǎŀƭŀ Ȋǿŀƴŀ ǊȅŎŜǊǎƪŊ ǇƻǏǿƛťŎƻƴŀ ƧŜǎǘ ǘŜƳǳ ǊƻŘƻǿƛΦ WŜǎǘ ǘǳ ǿƛŜƭŜ ƻōǊŀȊƽǿ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŎƛŜƭƛ ǘŜƎƻ 
ǊƻŘǳΦ tǊȊŜŘŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳ WƻƘŀƴŀ Dŀƭƭŀǎŀ ǿƛŎŜƪǊƽƭŀ bŜŀǇƻƭǳΣ ƪǘƽǊȅ ƳƛƳƻ ƛȍ Ǉƻ ǏƳƛŜǊŎƛ ǿ мтмф Ǌƻƪu 
ȊƻǎǘŀƱ ǇƻŎƘƻǿŀƴȅ Ȋ Řŀƭŀ ƻŘ CǊȆŘƭŀƴǘǳ ǘƻ ƧŜƎƻ ǎŜǊŎŜ ȊƱƻȍƻƴƻ na wieczny spoczynek w pobliskich 
Hejnicach. Kolejny obraz przedstawia pƛťƪƴŊ ȍƻƴť WƻƘŀƴŀΣ ƪǘƽǊŀ Ȋƴŀƴŀ ōȅƱŀ Ƨŀƪƻ ƪƻōƛŜǘŀ ƻ ǘŀƭƛƛ ƻǎȅΦ 
tƻŘŘŀƱŀ ǎƛť ƻƴŀ ƻǇŜǊŀŎƧƛ ǇƻŘŎȊŀǎ ƪǘƽǊŜƧ ǿȅŎƛťǘƻ ƧŜƧ Řǿŀ ŘƻƭƴŜ ȍŜōǊŀ ƛ ŘȊƛťƪƛ ǘŜƳǳ ȊŀōƛŜƎƻǿƛ 
ƻǎƛŊƎƴťƱŀ ƻōǿƽŘ ǘŀƭƛ оу ŎƳΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ǿ ǇƽȋƴƛŜƧǎȊȅƳ czasie przyczyniƱƻ ǎƛť ǘƻ Řƻ ƧŜƧ ǇǊȊŜŘǿŎȊŜǎƴŜƧ 
ǏƳƛŜǊŎƛΦ  

W roku 1759 ǿŀǊƻǿƴƛŀ ǇǊȊŜǎȊƱŀ ƴŀ ǿƱŀǎƴƻǏŏ ƪƻƭŜƧƴŜƎƻ ǊƻŘǳΣ ƪǘƽǊŜƎƻ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŎƛŜƭŜ 
ȊƻōƻǿƛŊȊŀƭƛ ǎƛť Řƻ ǎǿƻƧŜƎƻ ƴŀȊǿƛǎƪŀ /ƭŀƳ ŘƻŘŀŏ ŘǊǳƎƛ ŎȊƱƻƴ DŀƭƭŀǎΦ .ȅƱƻ ǘƻ ǎǇƻǿƻŘƻǿŀƴŜ ōǊŀƪƛŜƳ 
potomƪŀ ƛ ǿȅƎŀǏƴƛťŎƛŜƳ ǘŜƧ ǊƻŘȊƛƴȅΦ  .ȅƭƛ ǘƻ ƻǎǘŀǘƴƛ ǇǊȅǿŀǘƴƛ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭŜ ȊŀƳƪǳΦ ²ƱŀŘŀƭƛ ƴƛm Az do 
ƪƻƵŎŀ ǿƻƧƴȅ ǿ мфпр ǊƻƪǳΦ ²ǘŜŘȅ Ȋƻǎǘŀƭƛ ǿȅǎƛŜŘƭŜƴƛ ŀ ȊŀƳŜƪ ǇǊȊŜƧťƱƻ ǇŀƵǎǘǿƻΦ   

bŀǎǘťǇna komnata ǘƻ ƪŀƴŎŜƭŀǊƛŀ ƎŜƴŜǊŀƱŀ 9ŘǿŀǊŘŀΦ ½ƎǊƻƳŀŘȊƻƴƻ ǘǳ wiele ciekawych 
ŜƪǎǇƻƴŀǘƽǿΦ WŜǎǘ  ǘƻ ǇƛŜǊǿǎȊŜ Ȋ ŘƻǘȅŎƘŎȊŀǎ ƻƎƭŊŘŀƴȅŎƘ ǇƻƳƛŜǎȊŎȊŜƵ ƻ ȊŘƻōƴȅƳ ƪƻƭƻǊƻǿȅƳ ǎǳŦƛcie. 
5ƻǘȅŎƘŎȊŀǎƻǿŜ ƳƛŀƱȅ ōŀǊŘȊƻ ǎǳǊƻǿŜΣ ōƛŀƱŜ ǎǘǊƻǇȅΦ ² ǎŀƭƛ ƻōƻƪ ȊƻōŀŎȊȅƳȅ ǿƛŜƭŜ ǳōǊŀƵ noszonych w 
XIX wieku ǇǊȊŜȊ ǎƱǳȍōť ƛ ǳǊȊťŘƴƛƪƽǿ. Z okien ǊƻȊǇƻǏŎƛŜǊŀ ǎƛť Ǉƛťƪƴȅ widok. Jednak w dniu dzisiejszym 
ƴŀǎȊŊ ǳǿŀƎť ǇǊȊȅƪǳǿŀ ǎǘƻƧŊŎŀ ǿ ǊȊŜŎŜ ǿƛŜƭƪŀ ƪƻǇŀǊƪŀΣ ǇǊȊȅ ǇƻƳƻŎȅ ƪǘƽǊŜƧ ǊƻȊōƛŜǊŀƴȅ ƧŜǎǘ ōŜǘƻƴƻǿȅ 
most. Po obejrzeniu ǊƽȍƴȅŎƘ ǏǊƻŘƪƽǿ ǘǊŀƴǎǇƻǊǘǳ ƧŀƪƛŜ ȊŀŎƘƻǿŀƱȅ ǎƛť Řƻ Řƴƛŀ ŘȊƛǎƛŜƧǎȊŜƎƻ docieramy 
Řƻ ƳŀƱŜƧ ƧŀŘŀƭƴƛ ȊŀƳƪƻǿŜƧΦ ²ǏǊƽŘ ǿƛŜƭǳ ŜƪǎǇƻƴŀǘƽǿ ǿȅǊƽȍƴƛŀ ǎƛť ōŀǊŘȊƻ ŎƛŜƪŀǿȅ, ni to zlew, ni to 
cynowa misa z jajowŀǘȅƳ ǇƻƧŜƳƴƛƪƛŜƳ ƴŀ ǿƻŘť ȊŀƪƻƵŎȊƻƴȅƳ ƪǊŀƴƛƪƛŜƳΦ hŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ǳǊȊŊŘȊŜƴƛŜ ǘƻ 
ǎƱǳȍȅƱƻ Řƻ ƳȅŎƛŀ ǊŊƪ. !ōȅ ǿ ŎȊŀǎƛŜ ǇƻǎƛƱƪǳ ƴƛŜ ǇǊȊŜǎȊƪŀŘȊŀƱȅ ȍŀŘƴŜ ƘŀƱŀǎȅ ƴŀ ǏŎƛŀƴƛŜ ȊŀǿƛŜǎȊƻƴƻ ȊŜƎŀǊ 
ǿȅƪƻƴŀƴȅ ǿ ŎŀƱƻǏŎƛ Ȋ ŘǊŜǿƴŀΦ bŀǘƻƳƛŀǎǘ ƴŀ ǇƻŘƱƻŘȊŜ ǊƻȊƱƻȍƻƴƻ ǎƪƽǊť ƴƛŜŘȋǿƛŜŘȊƛŀΣ jednego z 
ŘǿƽŎƘΣ ƪǘƽǊŜ ȍȅƱȅ ǿ ǎǳŎƘŜƧ ŦƻǎƛŜ ǎƱǳȍŊŎŜƧ Ƨŀƪƻ ȊǿƛŜǊȊȅƴƛŜŎΦ  

LŘŊŎ Řƻ ȊōǊƻƧƻǿƴƛΣ ǿ ƪǘƽǊŜƧ ƴŀ ǎǳŦƛŎƛŜ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ƘŜǊōȅ ƻƪƻƭƛŎȊƴŜƧ ǎȊƭŀŎƘǘȅΣ ƳƛƧŀƳȅ ōŀǊŘȊƻ 
ǎƻƭƛŘƴŜ ŘǊȊǿƛΣ Ȋŀ ƪǘƽǊȅƳƛ ȊƴŀƧŘƻǿŀƱŀ ǎƛť ŎŜƭŀΦ ²ƛŘƻŎȊƴŀ Ǉƻǘťȍƴŀ ǘǊƽƧƪŊǘƴŀ ƪƱƽŘƪŀ ƻǊŀȊ ƪƛƭƪŀ ȊŀƳƪƽǿ 
ǊŀŎȊŜƧ ƴƛŜ ǇƻȊƻǎǘŀǿƛŀƱȅ ǿŊǘǇƭƛǿƻǏŎƛΣ ȍŜ ǎǘŊŘ ƴƛŜ Řŀ ǎƛť ǳŎƛŜŎΦ ² ǎŀƳŜƧ ȊōǊƻƧƻǿƴƛ ȊƴŀƧŘǳƧŊ ǎƛť 
ƘŀƪƻǿƴƛŎŜΣ ōƻƧƻǿŜ ŎŜǇȅΣ ƘŀƭŀōŀǊŘȅΣ Ǉƛƪƛ ŀƭŜ ǘŀƪȍŜ ŘȊƛŀƱŀ ŎȊȅ ǿƛǿŀǘƽǿƪƛΦ bŀƧǿŀȍƴƛŜƧǎȊŜΣ ȍŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛŜ 
ǘŜ ŜƪǎǇƻƴŀǘȅ ǘƻ ƻǊȅƎƛƴŀƱȅ ǳȍȅǿŀƴŜ ǇǊȊŜȊ ȊŀƱƻƎť ȊŀƳƪƻǿŊΦ Poniewaȍ ǇƻǎȊƱŀ ǇƭƻǘƪŀΣ ȍŜ ǿ ƪƻƭŜƧƴŜƧ ǎali, 
ǿ ƪǘƽǊŜƧ ȊƴŀƧŘǳƧŊ ǎƛť ǳǇǊȊťȍŜ Řƭŀ ƪƻƴƛ ōťŘȊƛŜ Ƴƻȍƴŀ ǇǊȊȅƳƛŜǊȊȅŏ ǎƛť Řƻ ƴƛŎƘΣ ƴƛŜƪǘƽǊȊȅ Ȋǿƻƭƴƛƭƛ ƪǊƻƪǳ 
ƴƛŜ ŎƘŎŊŎ ōȅŏ ǇƛŜǊǿǎȊȅƳƛΦ bƛƪǘ ƧŜŘƴŀƪ ƴƛŜ ȊƎƱƻǎƛƱ ǎƛť ōȅ ǎǇǊŀǿŘȊƛŏ ŎȊȅ ǘŀƪŀ ǳǇǊȊŊȍ ǇŀǎƻǿŀƱŀ ōȅ ƴŀ 
niego. A szkƻŘŀΣ ōƻ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎȅ ǿȅǊŀȊƛƱ ȊƎƻŘť ƴŀ ǘŀƪƛ ŜƪǎǇŜǊȅƳŜƴǘΦ {ŀƳŜ ȊŀǏ ǳǇǊȊťȍŜ ōȅƱȅ ǇƛťƪƴŜΦ 
Chomontowe posrebrzane, a pierǎƛƻǿŜ ǇƻȊƱŀŎŀƴŜΦ .ȅƱ ǘǳ ǘŀƪȍŜ ǎǘǊƽƧ ƻǎƻōȅ ǇǊȊŜǿƻȍŊŎŜƧ ǇƻŎȊǘťΦ aƛŀƱa 
ona ǿƛŜƭƪƛ ƪŀǇŜƭǳǎȊΣ Řƻ ƪǘƽǊŜƎƻ ǿƪƱŀŘŀƱa ƭƛǎǘȅ ƛ ȊŀǿƛŜǎȊŀƱa go na plecy taƪ Ƨŀƪ ǇƭŜŎŀƪΦ hǇǊƽŎȊ ǘŜƎƻΣ ōȅ 
ōǳƱƻ Ƴǳ ŎƛŜǇƱƻ ǿȅƪƻƴŀƴƻ dla niego specjalne wielkie butyΣ Řƻ ƪǘƽǊȅŎƘ ǿƪƱŀŘŀƱ Ƨŀƪƻ ƻŎƛŜǇƭŜƴƛŜ ǎƱƻƳť. 
Wreszcie widzimy pomieszczenie robocze. Jest to kancelaria zamkowa. To tu przechowywano 
ǿǎȊŜƭƪƛŜ ŘƻƪǳƳŜƴǘȅ ȊǿƛŊȊŀƴŜ Ȋ ȊŀƳƪƛŜƳΣ Ȋ ƧŜƎƻ ŦƛƴŀƴǎŀƳƛ ŎȊȅ ƴƻǘƻǿŀƴƻ ƴŀƭŜȍƴƻǏŎƛ ƛ ƛŎƘ ǎǇƱŀǘȅΦ ¢ƻ ǘǳ 
ǘŀƪ ƴŀǇǊŀǿŘť ǇǊŀŎƻǿŀƴƻΦ bŀ ǏŎƛŀƴƛŜ ǿƛǎƛ ƻōǊŀȊ Ȋ мссл Ǌƻƪǳ ōťŘŊŎȅ ƳŀǇŊ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŀƧŊŎŊ ȊƛŜƳƛŜ 
frydlanckie.  

tƻ Ǉƻƪƻƴŀƴƛǳ ǇǊŀǿƛŜ ǎǘǳ ǎǘƻǇƴƛ ŘƻŎƘƻŘȊƛƳȅ Řƻ ƪŀǇƭƛŎȅ ȊŀƳƪƻǿŜƧΦ ¢ƻ ǿƱŀǏƴƛŜ ǘǳǘŀƧ 
przychoŘȊƛƭƛ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭŜ ȊŀƳƪǳ ōȅ ǎƛť ǇƻƳƻŘƭƛŏΣ ƪƻǊȊȅǎǘŀƧŊŎ ȊŜ ǎǇŜŎƧŀƭƴŜƎƻ ƱŊŎȊƴƛƪŀ ƴŀ ǇƛŜǊǿǎȊȅƳ 
ǇƛťǘǊȊŜΦ ½ŀǎƛŀŘŀƭƛ ƻƴƛ ƴŀ ōŀƭƪƻƴƛŜΦ ½ǿȅƪƭƛ ǏƳƛŜǊǘŜƭƴƛŎȅ ƳƛŜƭƛ ǎǿƻƧŜ ƳƛŜƧǎŎŀ ƴƛȍŜƧΦ /ƛŜƪŀǿƻǎǘƪŊ tego 
ƳƛŜƧǎŎŀ ƧŜǎǘ Ŧŀƪǘ ǳƳƛŜǎȊŎȊŜƴƛŀ ǘǳ ŀȍ ŘǿƽŎƘ ƻƱǘŀǊȊȅΦ tƻŎȊŊǘƪƻǿƻ ŘȊƛǿƛƱƻ ǘƻ ƴŀǎΦ WŜŘƴŀƪ ǿȅƧŀǏƴƛŜƴƛŜ 
ƻƪŀȊŀƱƻ ǎƛť ōŀǊŘȊƻ ǇǊƻǎǘŜΦ ¢ƻ ƴƛŜ ǇǊȊŜƧŀǿ ǇȅŎƘȅ ŎȊȅ ǇƻƪŀȊŀƴƛŀ ǎǿƻƧŜƧ ǿŀȍƴƻǏŎƛΣ ŀƭŜ ǿȅǊŀȍŜƴƛŜ 
szaŎǳƴƪǳ Řƭŀ ǇƻǇǊȊŜŘƴƛƪŀΦ hǘƽȍ ƎŘȅ ōǳŘƻǿŀƴƻ ƪŀǇƭƛŎť ǏǿΦ !ƴƴȅ ǿȅǎǘŀǿƛƻƴƻ ƧŜŘŜƴ ƻƱǘŀǊȊΦ bŀǘƻƳƛŀǎǘ 
ƎŘȅ ȊƳƛŜƴƛƭƛ ǎƛť ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭŜ wystawƛƻƴƻ ŘǊǳƎƛΣ ȊŀŎƘƻǿǳƧŊŎ ǇƛŜǊǿǎȊȅΦ WŜŘŜƴ ōƻǿƛŜƳ ƧŜǎǘ ŜǿŀƴƎŜƭƛŎƪƛ ŀ 
drugi ƪŀǘƻƭƛŎƪƛΦ ²ȅƴƛƪŀƱƻ ǘƻ ǿ ŦŀƪǘǳΣ ƛȍ ƪƻƭŜƧƴƛ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭŜ ōȅƭƛ ƛƴƴŜƎƻ ǿȅȊƴŀƴƛŀΦ  

²ŎƘƻŘȊŊŎ Řƻ ŎȊťǏŎƛ ƳƛŜǎȊƪŀƭƴŜƧ ȊōǳŘƻǿŀƴŜƧ ƴƛŜŎƻ ǇƽȋƴƛŜƧ ƴƛȍ ǇƛŜǊǿƻǘƴȅ ȊŀƳŜƪ ǿƛŘŀŏ ƻŘ 
ǊŀȊǳ ǇƻŘǿƽƧƴŜ ƻƪƴŀΦ WŜǎǘ ǘƻ ŎȊťǏŏ ƎƻǏŎƛƴƴŀ ƛ ǎȅǇƛŀƭƴŀΦ ½ŀƴƛƳ ƧŜŘƴŀƪ ǇǊȊȅƧǊȊȅƳȅ ǎƛť ŎŀƱƻǏŎƛ ŎƛŜƪŀǿŜ 
ƧŜǎǘΣ ȍŜ ƳƛƳƻ ƛȍ ȊŜǎȊƭƛǏƳȅ ǎŎƘƻŘŀƳƛ ƴŀ ŘƽƱ ǘƻ ƧŜǎǘŜǏƳȅ ƴŀ ǇƻŘŘŀǎȊǳΦ ²ȅƴƛƪŀ ǘƻ Ȋ Ŧŀƪǘǳ ǊƽȍƴƛŎȅ 
ǇƻȊƛƻƳƽǿ ƴŀ ƧŀƪƛŎƘ ǇƻǎŀŘƻǿƛƻƴƻ ƪƻƭŜƧƴŜ ƻōƛŜƪǘȅΦ ²ǎȊŀƪ ƧŜǎǘŜǏƳȅ ƴŀ ǿȊƎƽǊȊǳΦ bŀ ǘŜƧ ƪƻƴdygnacji 
ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ǎȅǇƛŀƭƴƛŀΣ ǇƻƪƽƧ ǿȅǇƻŎȊȅƴƪƻǿȅΣ ōǳŘǳŀǊ ƛ ǎŀƴƛǘŀǊƛŀǘȅΦ ²ǎȊȅǎǘƪƛŜ ǿ ƧŜŘƴŜƧ ƭƛƴii ǘŀƪΣ ȍŜ 
ǇǊȊŜōȅǿŀƧŊŎȅ ǘǳ ƳƛŜƭƛ ǎǿƻƧŜ ƴƛŜȊŀƭŜȍƴŜ ǇǊȊŜƧǏŎƛŜΦ bŀǘƻƳƛŀǎǘ ǎƱǳȍōŀ ƪƻǊȊȅǎǘŀƱŀ Ȋ ƪƻǊȅǘŀǊȊŀΣ ƴŀ ƪǘƽǊȅƳ 
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ǿƛŘŀŏ ŘǊȊǿƛŎȊƪƛ Řƻ ǳǎǘŀǿƛƻƴȅŎƘ ǿ ǇƻƪƻƧŀŎƘ ǇƛŜŎƽǿΦ bƛŜ ōȅƱƻ ōƻǿƛŜƳ ǿ ǘŀƳǘȅŎƘ ŎȊŀǎŀŎƘ Řƻ 
ǇƻƳȅǏƭŜƴƛŀ ȍŜōȅ ǇǊȊŜǎȊƪŀŘȊŀŏ ǇƻŘŎȊŀǎ ǇŀƭŜƴƛŀ ǿ ƴƛŎƘΦ ²ǎȊȅǎǘƪƛŜ ǇǊȊȅƪǊŜ ǎƪǳǘƪƛ ǘŜƧ ŎȊȅƴƴƻǏŎƛΣ ǘŀƪƛŜ 
Ƨŀƪ ƘŀƱŀǎ ŎȊȅ ȊŀǇŀŎƘ ǇƻȊƻǎǘŀǿŀƱȅ ƴŀ ȊŜǿƴŊǘǊȊ ǇƻƳƛŜǎȊŎȊŜƵ ƳƛŜǎȊƪŀƭƴȅŎƘΦ bŀƧǇƛťƪƴƛŜƧǎȊȅ jest tu salon 
ƪǿƛŀǘƻǿȅΦ hŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ƴŀȊǿŀ ƴƛŜ ǿȊƛťƱŀ ǎƛť ƻŘ ǎǘƻƧŊŎȅŎƘ ǘǳǘŀƧ ƴŀ ǎǇŜŎƧŀƭƴȅŎƘ ǎǘƻƱŀŎƘ zwanych 
ȍŀǊŘƛƴƛŜǊami ȍȅǿȅŎƘ ƪǿƛŀǘƽǿ ŀƭŜ ƻŘ ŎŀƱŜƎƻ ǿȅǎǘǊƻƧǳ ǇƻƳƛŜǎȊŎȊŜƴƛŀΦ ½ŀǊƽǿƴƻ ǘŀǇŜǘȅΣ ȊŀǎƱƻƴȅ ŀ 
ƴŀǿŜǘ ƻȊŘƻōƴŜ ǿťȍŜ ƴŀ ǎǳŦƛŎƛŜ ƳŀƧŊ Ƴƻǘȅǿ ǊƻǏƭƛƴƴȅΦ WŜǎǘ ǘǳ ōŀǊŘȊƻ ƪƻƭƻǊƻǿƻΦ ¢ƻ ǿƱŀǏƴƛŜ ǘǳǘŀƧ 
ƻŘōȅǿŀƱȅ ǎƛť ǿǎȊŜƭƪƛŜ ƪƻƴŎŜǊǘȅΦ ¢ƻ ǘǳ ƳǳȊȅƪƻǿŀƴƻΦ 

bŀ ƴƛȍǎȊŜƧ ƪƻƴŘȅƎƴŀŎƧƛ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ǎƪǊȊȅŘƱƻ ƪŀǿŀƭŜǊǎƪƛŜΦ ²ŎƘƻŘȊƛ ǎƛť ǘŀƳ ǇǊȊŜȊ 
ǇƻƳƛŜǎȊŎȊŜƴƛŜ ǿ ƪǘƽǊȅƳ ƴŀ ǏŎƛŀƴŀŎƘ ȊŀǿƛŜǎȊƻƴƻ ǿƛŜƭƪƛŜ ƳƛŜŘȊƛƻǊȅǘȅΦ ¢Ŝƴ ƴŀƧƱŀŘƴƛŜƧǎȊȅ przedstawia 
ǇŀƴƻǊŀƳť wȊȅƳǳ ǿ ·±LLL ǿƛŜƪǳΦ hōƻƪ ǇǊȊȅƎƻǘƻǿŀƴƻ ƴƛŜǿƛŜƭƪƛ Ǉƻƪƻƛƪ Ȋ ƳŜōŜƭƪŀƳƛ Řƻ ǊƽȍƴȅŎƘ ƎƛŜǊ 
ƳƻŘƴȅŎƘ ǿ ǘŀƳǘȅŎƘ ŎȊŀǎŀŎƘΦ /ƛŜƪŀǿƻǎǘƪŊΣ Ȋ ǘŜƧ ǎǘǊƻƴȅ ȊǳǇŜƱƴƛŜ ƴƛŜǿƛŘƻŎȊƴŊ, ƧŜǎǘ Ŧŀƪǘ ǇƻƱŊŎȊŜƴƛŀ 
ǘŜƎƻ Ǉƻƪƻƛƪǳ ōŜȊǇƻǏǊŜŘƴƛƻ  Ȋ ǎȅǇƛŀƭƴƛŊΣ ǘŀƪ ōȅ ƎŘȅ ŘƻǇŀŘƴƛŜ ȊƳťŎȊŜƴƛŜ Ƴƻȍƴŀ ōȅƱƻ ǿȅƳƪƴŊŏ ǎƛť 
ƴŀƧƪǊƽǘǎȊŊ ŘǊƻƎŀ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎŊ Řƻ ƭƽȍƪŀΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ȊŀǊŜȊŜǊǿƻǿŀƴŜ ǘƻ ōȅƱƻ ǘȅƭƪƻ Řƭŀ ƻǎƻōȅ ƪƻǊȊȅǎǘŀƧŊŎŜƧ 
Ȋ ǇǊȊȅƭŜƎƱŜƧ ǎȅǇƛŀƭƴƛΦ tƻȊƻǎǘŀƭƛ ƎƻǏŎƛŜ ƳǳǎƛŜƭƛ ƪƻǊȊȅǎǘŀŏ Ȋ ƪƻǊȅǘŀǊȊȅΦ ² ǇƻƳƛŜǎȊŎȊŜƴƛǳ ƻōƻƪ ȊƴŀƧŘǳƧŜ 
ǎƛť ōŀǊƻƪƻǿȅ ǎǘƽƱΣ ƪǘƽǊȅ ǎǿƻƛƳ ƪǎȊǘŀƱǘŜƳ ǿȊōǳŘȊŀ ǎȊŎȊŜƎƽƭƴŜ ȊŀƛƴǘŜǊŜǎƻǿŀƴƛŜΦ bƻǊƳŀƭƴƛŜ ƧŜǎǘ ƻƴ 
ƻƪǊŊƎƱȅΦ L ǘƻ ȊŀǊƽǿƴƻ ōƭŀǘ Ƨŀƪ ƛ ŎȊťǏŏ ǇƻŘƴƽȍƪƻǿŀΦ WŜŘƴŀƪ ǿƛŘƻŎȊƴŜ Ȋŀǿƛŀǎȅ ǇƻȊǿŀƭŀƧŊ ƻōƛŜ ŎȊťǏŎƛ 
ȊƱƻȍȅŏ ōȅ Ȋ ƪǊťƎǳ ȊǊƻōƛŏ ƪǿŀŘǊŀǘΦ ²ƛŀŘƻƳƻ ǇǊȊŜŎƛŜȍΣ ȍŜ ǇǊȊȅ ƻƪǊŊƎƱȅƳ ǎǘƻƭŜ ǎƛť ƴƛŜ kantuje. Tak samo 
ǇŀƴƛŜ ƳƻƎƱȅ ǎǇƻƪƻƧƴƛŜ ƪƻǊȊȅǎǘŀŏ Ȋ ǘŜƎƻ ƳŜōƭŀ ōŜȊ ǊȅȊȅƪŀ ǇƻȊƻǎǘŀƴƛŀ ǎǘŀǊȅƳƛ ǇŀƴƴŀƳƛΦ 

 

 
.ŀǊƻƪƻǿȅ ƻƪǊŊƎƱȅ ǎǘƽƱ Ȋ ƳƻȍƭƛǿƻǏŎƛŊ ǇǊȊŜǊƻōƛŜƴƛŀ Ǝƻ ƴa kwadrat 

 
5ƻŎƛŜǊŀƳȅ ƴŀ ǇƛťǘǊƻ ƳťǎƪƛŜΦ bŀǊŜǎȊŎƛŜ ǿƛŘȊƛƳȅ ǿǎǇŀƴƛŀƭŜ ȊŘƻōƛƻƴŜ ƛ ƪƻƭƻǊƻǿŜ ǎǳŦƛǘȅΦ ²ǎzak 

wiadomo niŜ ƻŘ ŘȊƛǎƛŀƧΣ ȍŜ ǘƻ ƳťȍŎȊȅȋƴƛ ǎŊ ōŀǊŘȊƛŜƧ ǿǊŀȍƭƛǿƛ ƴŀ ǇƛťƪƴƻΦ tǊȊȅƴŀƧƳƴƛŜƧ ǘŀƪ ōȅƱƻ 
ŘŀǿƴƛŜƧΦ tƻƪƽƧ ǎȅǇƛŀƭƴȅ ǿȅǇƻǎŀȍƻƴȅ ƧŜǎǘ ǿ ōƻŎȊƴŜ ǇǊȊŜƧǏŎƛŜ Řƭŀ ǎƱǳȍōȅΦ WŜǎǘ ǘǳ ǿǎȊȅǎǘƪƻ ŎȊŜƎƻ trzeba 
ōȅ ǇǊȊŜƴƻŎƻǿŀŏ ƛ ƻŘǇƻŎȊŊŏΦ bŀǿŜǘ ōƛōƭƛƻǘŜƪŀΦ L ǘƻ ƧŜǎǘ ǘƻΗ ! ƎŘȅ Ƨǳȍ ǎƛť ƴƛŜ ǏǇƛ ǘƻ Ƴƻȍƴŀ ǳŘŀŏ ǎƛť Řƻ 
komnaty obok, ȊǿŀƴŜƧ ōƱťƪƛǘƴŊ, ǿȅǇƻǎŀȍƻƴŜƧ ƴŀǿŜǘ ǿ ǊƻƳŀƴǎƽǿƪť ŎȊȅƭƛ ƳŜōŜƭ ǎƱǳȍŊŎȅ Řƻ ǎƛŜŘȊŜƴƛŀ 
ǿ ǇƻȊȅŎƧƛ ǇƽƱƭŜȍŊŎŜƧ Řǿǳ ƻǎƽō ƴŀǇǊȊŜŎƛǿƪƻ ǎƛŜōƛŜ ŀƭŜ ƻŘŘȊƛŜƭƻƴȅŎƘ ƻǇŀǊŎƛŜƳΦ {ǘŊŘ ǇǊȊŜŎƘƻŘȊƛ ǎƛť Řƻ 
sali herbowej, w ƪǘƽǊŜƧ ƴŀ ǏŎƛŀƴŀŎƘ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ƘŜǊōȅ ƪƻƭŜƧƴȅŎƘ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭƛ ȊŀƳƪǳ ƛ ƻƪǊŜǎȅ ǿ ƧŀƪƛŎƘ 
wƱŀŘŀƭƛ ƻƴƛ ǘŊ ǇƻǎƛŀŘƱƻǏŎƛŊΦ .ȅƱȅ to kolejno rodziny: Berka - Dub (1255 - 1278), Biberstein (1278 - 
1551), Redern (1558 - 1620), Waldstein (1622 - 1634), Gallas (1634 - 1759), Clam - Gallas) (1759 - 
1945). 5ƭŀ ǿȅƎƻŘȅ ŘƻōǳŘƻǿŀƴƻ ǘǳ ǿƛŜƭƪŊ ƧŀŘŀƭƴƛť ƻǊŀȊ ƪǊŜŘŜƴǎ ƎŘȊƛŜ ǇƻŘƎǊȊŜǿŀƴƻ ǇƻǎƛƱƪƛΦ ½ƴŀƧŘǳƧŊ 
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ǎƛť ǘŀƳ ǘŀƪȍŜ ǎǇƛȍŀǊƴƛŜ ŀ ƴƛŜŎƻ ŘŀƭŜƧ ƪǳŎƘƴƛŀ ǇŀƱŀŎƻǿŀΦ ¦ƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ǘǳ ǘǊȊȅ ǇƛŜŎŜΣ ŀ Ȋ ƧŜŘƴŜƎƻ Ȋ ƴƛŎƘ 
ǇƻǇǊƻǿŀŘȊƻƴƻ ǊǳǊȅΣ ƪǘƽǊȅƳƛ ŘƻǎǘŀǊŎȊŀƴƻ ƴŀ ƎƽǊť ŎƛŜǇƱŊ ǿƻŘťΦ  

tƻƴƛŜǿŀȍ ōȅƱ ǘƻ Ƨǳȍ ƪƻƴƛŜŎ ƴŀǎȊŜƎƻ ǎǇŀŎŜǊǳ Ǉƻ ȊŀƳƪǳ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎȅ pan Marcin ȊŀǇǊƻǎƛƱ ƴŀǎ Řƻ 
ǇƻƴƻǿƴŜƎƻ ƻŘǿƛŜŘȊŜƴƛŀ ǘŜƎƻ ƳƛŜƧǎŎŀ ǎǳƎŜǊǳƧŊŎ ȊǿƛŜŘȊŀƴƛŜ ǿƛŜŎȊƻǊƴŜΦ Wŀ ŘƻŘŀƳ ǘȅƭƪƻΣ ƛȍ ǇƻŘŎȊŀǎ 
ƴŀǎȊŜƧ ǿťŘǊƽǿƪƛ ǎƪǊȊťǘƴƛŜ ƭƛŎȊȅƱŜƳ ǿǎȊȅǎǘƪƛŜ ǎŎƘƻŘȅ ƧŀƪƛŜ ƳǳǎƛŜƭƛǏƳȅ Ǉƻƪƻƴŀŏ ƛŘŊŎ ȊŀǊƽǿƴƻ Řƻ ƎƽǊȅ 
Ƨŀƪ ƛ ƴŀ ŘƽƱ ƛ ǿȅǎȊƱƻ Ƴƛ ƛŎƘ ŀȍ нрнΦ ! ƴƛŜ ǎŊ ǘƻ ƻŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛŜ ƧŀƪƛŜ ǘǳ ǎƛť ȊƴŀƧŘǳƧŊΦ WŜǎǘ ƛŎƘ 
ƪƛƭƪŀƪǊƻǘƴƛŜ ǿƛťŎŜƧΦ 

  

 UczŜǎǘƴƛŎȅ ǿȅŎƛŜŎȊƪƛ ƴŀ ŘȊƛŜŘȊƛƵŎǳ ȊŀƳƪƻǿȅƳ 

DŘȅ ǿǊŜǎȊŎƛŜ ǿȅǎȊƭƛǏƳȅ ǇǊȊŜŘ ȊŀƳŜƪ ƻƪŀȊŀƱƻ ǎƛťΣ ȍŜ ȊǿƛŜŘȊŀƭƛǏƳȅ Ǝƻ ŀȍ ŘǿƛŜ ƛ ǇƽƱ ƎƻŘȊƛƴȅΦ  
½ŜǎȊƭƛǏƳȅ zatem Řƻ ŀǳǘƻƪŀǊǳ ƛ ǊǳǎȊȅƭƛǏƳȅ ǿ ƪƛŜǊǳƴƪǳ IŜƧƴƛŎΦ WŜǎǘ ǘƻ ƳŀƭǳǘƪƛŜ ƳƛŀǎǘŜŎȊƪƻΣ ǿ ƪǘƽǊȅƳ 
ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ǿȅƧŊǘƪƻǿŀ ǏǿƛŊǘȅƴƛŀΦ tƻǿǎǘŀƱŀ ƻƴŀΣ Ƨŀƪ ƎƱƻǎƛ ƭŜƎŜƴŘŀΣ ǿ мнмм ǊƻƪǳΦ DŘȅ ǿ ǘŀƪ ƻŘƭŜƎƱȅŎƘ 
ŎȊŀǎŀŎƘ ǿťŘǊƻǿŀƱ ǘǳǘŀƧ ǇŜǿƛŜƴ ōƛŜŘƴȅ ŎȊƱƻǿƛŜƪΣ ƴƻŎǳƧŊŎ ǇƻŘ ƭƛǇŊ ǳƧǊȊŀƱ ǿŜ ǏƴƛŜ aŀǘƪť .ƻǎƪŊΦ ¢ŀ 
ǇƻǿƛŜŘȊƛŀƱŀ ƳǳΣ ȍŜ ƧŜǏƭƛ ǇǊȊȅƴƛŜǎƛŜ ǘǳ ŦƛƎǳǊƪť ƛ ǇƻƳƻŘƭƛ ǎƛť ǘƻ ƧŜƎƻ ȍƻƴŀ ƛ ŘȊƛŜŎƪƻ ȊƻǎǘŀƴŊ ǳƭŜŎȊƻƴŜΦ 
¢ŀƪ ǘŜȍ ȊǊƻōƛƱΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ƴƛŜ ǎǘŀŏ Ǝƻ ōȅƱƻ ƴŀ ƧŀƪŊǏ ǇƛťƪƴŊ ǊȊŜȋōť ŘƭŀǘŜƎƻ Ȋŀ ǿǎȊȅǎǘƪƛŜ ǇƛŜƴƛŊŘȊŜ ƧŀƪƛŜ 
ƳƛŀƱ ƪǳǇƛƱ ƴƛŜǿƛŜƭƪŊ ȊŀƪǳǊȊƻƴŀ ŦƛƎǳǊƪť ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŀƧŊŎŊ aŀǘƪť .ƻǎƪŊ Ȋ WŜȊǳǎŜƳΦ bƛŜ ǘƻ ƧŜǎǘ ƧŜŘƴŀƪ, jak 
wiemyΣ ƴŀƧǿŀȍƴƛŜƧǎȊŜΦ 5ƭŀǘŜƎƻ ƧŜƎƻ ƳƻŘƱȅ ȊƻǎǘŀƱȅ ǿȅǎƱǳŎƘŀƴŜΦ DŘȅ ǿƛŀŘƻƳƻǏŏ ƻ ǘȅƳ ŎǳŘƻǿƴȅƳ 
ȊŘŀǊȊŜƴƛǳ ǊƻȊŜǎȊƱŀ ǎƛť Ǉƻ ƻƪƻƭƛŎȅ ȊŀŎȊťƭƛ ǘǳ ǇǊȊȅōȅǿŀŏ ƛƴƴƛΣ ƪǘƽǊȊȅ ƳƛŜƭƛ nadzieje na uzdrowienie. Tak 
ǘŜȍ ǎƛť ŘȊƛŀƱƻΦ ²ȅōǳŘƻǿŀƴƻ ǿǘŜŘȅ ŘǊŜǿƴƛŀƴŊ ƪŀǇƭƛŎȊƪťΣ ƪǘƽǊŀ Ǉƻ ǿƛŜƭǳ ǇǊȊŜōǳŘƻǿŀŎƘ ƛ 
ǊƻȊōǳŘƻǿŀŎƘΣ Ƴƻȍƴŀ ǇƻǿƛŜŘȊƛŜŏ ȍŜ ǿȅƎƭŊŘŀ ǘŀƪ Ƨŀƪ ǘƻ ŘȊƛǎƛŀƧ ǿƛŘȊƛƳȅΦ ! ǿƛŘȊƛƳȅ ǘǳ Ǉƻǘťȍƴȅ ƪƻǏŎƛƽƱ 
ƻ ŘǿƽŎƘ ǿƛŜȍŀŎƘ ƛ ƪƻǇǳƭŜ ȊǿƛŜƵŎȊƻƴŜƧ ƭŀǘŀǊƴƛŊΦ ½ŜǿƴŊǘǊȊ ǳǎǘŀǿƛƻƴƻ ƪƻǇƛŜ ŦƛƎurki jednak o wiele razy 
ǿƛťƪǎȊŊ ƻŘ ƻǊȅƎƛƴŀƱǳΦ ²ƛŀŘƻƳƻ ǎǘƻƧŊŎŀ ǿȅǎƻƪƻ ǊȊŜȋōŀ ƴƛŜ ōȅƱŀōȅ ǿidoczna. OǊȅƎƛƴŀƱ ƳƛŜǊȊŊŎȅ 
zaledwie 39 cm ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ǿ ƻƱǘŀǊȊǳ ƎƱƽǿƴȅƳΦ WŜǎǘ ǘƻ ƻōŜŎƴƛŜ ƴŀƧǿƛťƪǎȊȅ ǎƪŀǊō ōŀȊȅƭƛƪƛ 
bŀǿƛŜŘȊŜƴƛŀ bŀƧǏǿƛťǘǎȊŜƧ tŀƴƴȅ aŀǊƛƛΣ Ȋƴŀƴȅ Ƨŀƪƻ ŎǳŘƻǿƴŀ ŦƛƎǳǊƪŀ aŀǘƪƛ .ƻȍŜƧ ²ǎǇŀƴƛŀƱŜƧ ς Mater 
Formosa. /ŀƱŜ ǿƴťǘǊȊŜ ǏǿƛŊǘȅƴƛ ƧŜǎǘ ǇƛťƪƴƛŜ ȊŘƻōƛƻƴŜΦ ²ƛŜƭƪƛŜ ǿǊŀȍŜƴƛŜ ǊƻōƛΣ ȊŀǊŀȊ Ǉƻ ǿŜƧǏŎƛǳ Řƻ 
ǏǿƛŊǘȅƴƛΣ ǿǎǇŀƴƛŀƱȅ ƻƱǘŀǊȊΣ ƪǘƽǊȅ Ǉƻ ǇƻŘŜƧǏŎƛǳ Řƻ ƴƛŜƎƻ ƻƪŀȊǳƧŜ ǎƛť ƴŀƳŀƭƻǿŀƴȅƳ ƴŀ ǏŎƛŀƴƛŜΦ ¢ǊȊŜōŀ 
ǇǊȊȅȊƴŀŏΣ ȍŜ ǳŎȊȅƴƛƱ ǘƻ ǇǊŀǿŘȊƛǿȅ ŦŀŎƘƻǿƛŜŎΦ ½ Řŀƭŀ ƴƛŜ Ȋŀǳǿŀȍŀ ǎƛť ǘŜƎƻΦ /ƛŜƪŀǿƻǎǘƪŊ ƧŜǎǘ ǿȅǎǘŀƧŊŎŀ 
z balustrady ambony Ǌťƪŀ ǘǊȊȅƳŀƧŊŎŀ ǿ ŘƱƻƴƛ ƪǊȊȅȍΦ ¢ŀƪŀ ǎŀƳŀ Ǌťƪŀ ǿȅǎǘŀǿŀƱŀ ȊŜ ǏŎƛŀƴȅ w korytarzu 
zamku we FrȆŘƭŀƴŎƛŜΦ ½ ǘŊ ǘȅƭƪƻ ǊƽȍƴƛŎŊΣ ȍŜ ǘŀ ǿ ƪƻǏŎƛŜƭŜ ōȅƱŀ ƪƻƭƻǊǳ ōƛŀƱŜƎƻΣ ŀ ǘŀ ǿ ȊŀƳƪǳ ŎȊŀǊƴŜƎƻ ƛ 
ǿ ŘƱƻƴƛ ǘǊȊȅƳŀƱŀ ƭŀǘŀǊƴƛťΦ 

Gdy tŀƪ ŎȊŜƪŀƭƛǏƳȅ ōȅ ǊǳǎȊȅŏ ǿ ŘŀƭǎȊŊ ǘǊŀǎť Ȋ ƴƛŜǇƻƪƻƧŜƳ ǇŀǘǊȊȅƭƛǏƳȅ ƴŀ ǎǇƻǿƛǘŜ ǿ ƳƎƱŀŎƘ 
ƎƽǊȅΦ ¢ƻ ǇǊȊŜŎƛŜȍ ǘŀƳ ƳŀƳȅ Ȋŀ ŎƘǿƛƭť ǎƛť ǿǎǇƛƴŀŏΦ bŀ ǎȊŎȊȅǘƻǿŜƧ ǎƪŀƱŎŜ ǿƛŘŀŏ ƪǊȊȅȍΦ aŀƳȅ ƴŀŘȊƛŜƧťΣ 
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ȍŜ ŎƘƳǳǊȅ ȊƻǎǘŀƴŊ ǊƻȊǿƛŀƴŜ ƛ ƴƛŜ ȊŀŎȊƴƛŜ ǇŀŘŀŏΦ .ȅƱƻōȅ ƴƛŜŎƛŜƪŀǿƛŜΦ wǳǎȊŀmy zatem do cukierenki. 
aƻȍŜ ŎƻǏ ǎƳŀŎȊƴŜƎƻ ǇƻǇǊŀǿƛ ƴŀƳ ƘǳƳƻǊȅΦ tƻ ŎƘǿƛƭƛ ȊŀǎǘŀƴƻǿƛŜƴƛŀ ǿȅōƛŜǊŀƳȅ ƧŜŘƴŀƪ ƭƻŘȅΦ hƪŀȊŀƱƻ 

 

 
Sanktuarium w Hejnicach 

ǎƛť ǘƻ ǎǘǊȊŀƱŜƳ ǿ ŘȊƛŜǎƛŊǘƪťΦ .ȅƱȅ ǇȅǎȊƴŜΦ bƛōȅΣ ǘŀƪ Ƨŀƪ ǳ ƴŀǎΣ ƎŀƱƪƻǿŜ ŀ ƧŜŘƴŀƪΦ bƛŜȊƳǊƻȍƻƴŜΣ ǿ 
ƳƛŀǊť ŎƛŜǇƱŜΦ bƻ Ǉƻ ǇǊƻǎǘǳ ƴƛŜōƻ ǿ ƎťōƛŜΦ tŀƭŎŜ ƭƛȊŀŏΦ !ƭŜ Ƨǳȍ ƳŀŎƘŀƧŊ ƴŀƳ ōȅǏƳȅ ǿǎƛŀŘŀƭƛ Řƻ 
ŀǳǘƻōǳǎǳΦ ²ǊŀŎŀƧŊ ƻǎǘŀǘƴƛ ƳŀǊǳŘŜǊȊȅΣ ƪǘƽǊȊȅ ǿȅōǊŀƭƛ ǎƛť ƴŀ ȊŀƪǳǇȅ Řƻ ǇƻōƭƛǎƪƛŜƎƻ ǎƪƭŜǇǳΦ 5Ȋƛťƪƛ 
ǿƱŀǎƴŜƳǳ ǏǊƻŘƪƻǿƛ ƭƻƪƻƳƻŎƧƛ ƳŀƳȅ ƻƪŀȊƧŜ ǇƻŘƧŜŎƘŀŏ ŀȍ ǇƻŘ ǎŀƳ ƭŀǎΦ ½ŀƻǎȊŎȊťŘȊŀƳȅ ƻƪƻƱƻ ŘǿƽŎƘ 
ƪƛƭƻƳŜǘǊƽǿΦ ¢ƻ ǎǇoro. PrzekƻƴŀƭƛǏƳȅ ǎƛť ƻ ǘȅƳ Ƨǳȍ Ȋŀ ŎƘǿƛƭťΦ 5ǊƻƎŀ ǇƴƛŜ ǎƛť ŎƻǊŀȊ ōŀǊŘȊƛŜƧ ǇƻŘ ƎƽǊťΦ 

 

 ²ƛŘƻƪ ƴŀ IŜƧƴƛŎŜ Ȋ hǌŜǑƴƛƪŀ 
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A i jej nawierzchnia zmienƛŀ ǎƛť ǿ ŎƻǊŀȊ ōŀǊŘȊƛŜƧ ǎƪŀƭƛǎǘŊΦ tƻ ŎƘǿƛƭƛ ƧŜǎǘŜǏƳȅ ƳƻƪǊȊȅΦ tŜǿƴƛŜ Ƨǳȍ ǘŀƪ 
ōťŘȊƛŜΦ DŘȅ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ Ƴƻǎǘƪǳ ōŀǊŘȊƛŜƧ ƴƛŜŎƛŜǊǇƭƛǿƛ ǳŘŀƧŊ ǎƛť ƴƛŜȊƴŀƪƻǿŀƴȅƳ ǎȊƭŀƪƛŜƳ ǿ 
kierunku wodospadu ±ŜƭƪŞƘƻ ~ǘƻƭǇƛŎƘǳΦ  My, bardziej ciekawi, idziemy przez mostek by po chwili 
ǿȅǇŀǘǊȊŜŏ ǇƻǘťȍƴŊ ƪŀƳƛŜƴƴŊ bŀǊƛŜǊťΣ ƴŀ ƪǘƽǊŜƧ ǿƛŘŀŏ ǿȅǊȅǘŊ Řŀǘť муфмΦ WŜǎǘ ǘƻ ǇƻȊƻǎǘŀƱƻǏŏ 
zbudowanej tu ~tolpƛǑǎƪƛŜƧ silnicy ƴŀȊȅǿŀƴŜƧ ǇǊȊŜǎŀŘƴƛŜ !ǳǘƻǎǘǊŀŘŊ !ƭǇŜƧǎƪŊΦ bƛŜǎǘŜǘȅ Ǉƻ powodzi w 
1958 roku nie naprawiono jej Ƨŀƪ ƴŀƭŜȍȅ ƛ ƻŘ ǇƻƴŀŘ ǇƽƱ ǿƛŜƪǳ ǇǊȊȅǊƻŘŀ ǎǘŀǊŀ ǎƛť ǇƻƴƻǿƴƛŜ ȊŀƎŀǊƴŊŏ 
ǘŜ ǘŜǊŜƴȅ Řƭŀ ǎƛŜōƛŜΦ aƛƳƻ ǘƻ ǿŎƛŊȍ ǿƛŘŀŏ Ƨŀƪ ǎƻƭƛŘƴŀ ōȅƱŀ ǘƻ ōǳŘƻǿƭŀΦ bƛŜŎƻ ǿȅȍŜƧ ƴŀ ǎƪŀƭŜ ȊƴŀƧŘǳƧŜ 
ǎƛť ȊǳǇŜƱƴƛŜ ƴƻǿŀ ǘŀōƭƛŎŀ ǇŀƳƛŊǘƪƻǿŀΦ ½ŀǎǘŊǇƛƻƴƻ ƴƛŊ ǎǘŀǊŀΣ ƪǘƽǊŀ ȊƴƛƪƴťƱŀΦ /ƛŜƪŀǿȅƳ ƧŜǎǘ Ŧŀƪǘ 
ǇƻǏǿƛťŎŜƴƛŀ ƧŜƧ ŎŜǎŀǊȊƻǿŜƧ 9ƭȍōƛŜŎƛŜΦ aƛƳƻ ƛȍ ŎŀƱȅ ŎȊŀǎ ǎƱȅǎȊȅƳȅ ǎȊǳƳ ǎǇŀŘŀƧŊŎŜƧ ǿƻŘȅ ǘƻ ǘŜǊŀȊ ƴŀǎƛƭŀ 
ǎƛť ƻƴ ōŀǊŘȊƻ ǿȅǊŀȋƴƛŜΦ ¢ƻ ƻȊƴŀƪŀΣ ȍŜ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ ǿƻŘƻǎǇŀŘǳΦ DŘȅ ŘƻŎƘƻŘȊƛƳȅ Řƻ Ƴƻǎǘƪǳ ǿƛŘŀŏ 
nad nim jak woda spada  ƪƛƭƪǳŘȊƛŜǎƛťŎƛƻƳŜǘǊƻǿȅƳƛ ƪŀǎƪŀŘŀƳƛΦ aȅ ǘŀƪȍŜ ƳǳǎƛƳȅ ȊŜƧǏŏ ƴŀ ŘƽƱΦ 
hƪŀȊǳƧŜ ǎƛť ǘƻ ōŀǊŘȊƻ ƴƛŜōŜȊǇƛŜŎȊƴŜΦ {ƪŀƱȅ ǎŊ ǘǳ ƻƳǎȊŀƱŜ ƛ ǏƭƛǎƪƛŜΦ ²Ŋǎƪŀ ǏŎƛŜȍƪŀ ƴƛŜ ǳƱŀǘǿƛŀ ǘŜƎƻΦ bŀ 
ŘƻŘŀǘŜƪ ǿƛŘŀŏ ǊŜǎȊǘƪƛ Ǉƻ ǳŎƛťǘȅŎƘ ǎƱǳǇƪŀŎƘ ƻŘ ōŀǊƛŜǊŜƪΦ aǳǎƛƳȅ ǎƻōƛŜ ƧŀƪƻǏ ǊŀŘȊƛŏΦ !ƭŜ ǿƪǊƽǘŎŜ 
ƧŜǎǘŜǏƳȅ ǳ ŎŜƭǳ ƛ ǎǇƻǘȅƪŀ ƴŀǎ ƴŀƎǊƻŘŀΦ ²ƛŘƻƪ ǿ ƎƽǊť ƴŀ ǎǇŀŘŀƧŊŎŊ ǿƻŘť ǘƻ ǊŜǿŜƭŀŎƧŀΦ /ȊŜƪŀƳȅ ŀȍ 
ǿǎȊȅǎŎȅ Řƻ ƴŀǎ ŘƻǘǊŊΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ƻƪŀȊǳƧŜ ǎƛťΣ ȍŜ ōǊŀƪǳƧŜ ǎǇƻǊŜƧ ƎǊǳǇƪƛ ƻǎƽōΦ ¢ƻ Ŏƛ Ŏƻ ǇƻǎȊƭƛ ƴŀ ǎƪǊƽǘȅΦ 
Nie czekali na nas. Trudno, ǊǳǎȊŀƳȅ ǎŀƳƛΦ ½ƴƻǿǳ ǇƻŘ ƎƽǊťΦ bŀƎƭŜ ƴƛŜǎǇƻŘȊƛŀƴƪŀΦ bŀ ŘǳȍȅƳ ǇǊƻǎǘȅƳ 
ƎƱŀȊƛŜ ǳƱƻȍƻƴŜ ŎŀƱŜ ǎǘƻǎȅ ƳŀƱȅŎƘ ƪŀƳȅŎȊƪƽǿΦ Nie wiadomo o co chodzi. {ƴǳƧŜƳȅ ǊƽȍƴŜ ŘƻƳȅǎƱȅΦ !ƭŜ 
chyba nikt nie jest pewien tego o  
 

 
½ŘƻōȅǿŎȅ hǌŜǑnika 

ŎȊȅƳ ƳƽǿƛΦ DŘȅ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ ǇǊȊŜƱťŎȊȅ ǇǊȊȅ hǌŜǑƴƛƪǳ ŎȊťǏŏ ƻǎƽō ǎŎƘƻŘȊƛ ƴŀ ŘƽƱΣ ŎȊťǏŏ ǎƛŀŘŀ ƴŀ 
ƱŀǿŜŎȊŎŜΦ ¢ȅƭƪƻ ƪƛƭƪƻǊƻ Ȋ ƴŀǎ ǊǳǎȊŀ ƴŀ ǎȊŎȊȅǘΦ CŀƪǘΣ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎȅ ǿȅŎƛŜŎȊƪť ²ƛƪǘƻǊ DǳƳǇǊŜŎƘǘ ƳƽǿƛƱ 
ƴŀƳΣ ȍŜ ǿŜƧǏŎƛŜ ƧŜǎǘ ǎǘǊƻƳŜ ƛ ōŀǊŘȊƻ ƴƛŜōŜȊǇƛŜŎȊƴŜΦ WŜŘƴŀƪ ǘƻ Ŏƻ ǳƧǊȊŜƭƛǏƳȅ ǇǊȊŜǊƻǎƱƻ ƴŀǎȊŜ 
ƻŎȊŜƪƛǿŀƴƛŀΦ 5ƻōǊȊŜ ȍŜ ƴƛŜ ǇŀŘŀƱ ŘŜǎȊŎȊ ōƻ ŎƘȅōŀ Řŀƭƛ ōȅǏƳȅ ǎƻōƛŜ ǎǇƻƪƽƧ Ȋ ŘŀƭǎȊŊ ŘǊƻƎŊΦ tƻǿƻƭƛ 
ǘǊȊȅƳŀƧŊŎ ǎƛť ōŀǊƛŜǊŜƪ ƛ ƪƻǊȊȅǎǘŀƧŊŎ Ȋ ǿȅǊŊōŀƴȅŎƘ ǿ ǎƪŀƭŜ ǎǘƻǇƴƛ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ ƴŀ ǎŀƳ ǎȊŎȊȅǘΦ {ǘƻƛ ǘŀƳ 
ŘǊŜǿƴƛŀƴȅ ƪǊȊȅȍΦ .ŜȊ ȊōťŘƴȅŎƘ ƻȊŘƽōΦ ½ƴŀƧŘǳƧŊ ǎƛŜ ƴŀ ƴƛƳ ǘȅƭƪƻ ǘŀōƭƛŎzki z informacjami o renowacji. 
YǊȊȅȍ ȊƻǎǘŀƱ ǘǳ Ǉƻǎǘŀǿƛƻƴȅ ǿ мумф Ǌƻƪǳ Ƨŀƪƻ ǳǇŀƳƛťǘƴƛŜƴƛŜ ŘǿƽŎƘ ŦǊŀƴŎƛǎȊƪŀƴƽǿ ƪǘƽǊȊȅ spadli w 
ǇǊȊŜǇŀǏŏΦ .ȅƱȅ ǘŀƪȍŜ ƛƴƴŜ ƻŦƛŀǊȅΦ WŜŘƴŀƪ ǿƛŘƻƪ Ƨŀƪƛ ǊƻȊǇƻǏŎƛŜǊŀ ǎƛť ǎǘŊŘ ǿŀǊǘȅ ōȅƱ ƴŀǎȊŜƎƻ ǘǊǳŘǳΦ 
5ƻǇƛŜǊƻ ǎǘŊŘ ǿƛŘŀŏ Ƨŀƪ ǿƛŜƭƪƛŜ ƧŜǎǘ ǎŀƴƪǘǳŀǊƛǳƳ aŀǘƪƛ .ƻȍŜƧ IŜƧƴƛŎƪƛŜƧΦ wƻōƛƳȅ ǇŀƳƛŊǘƪƻǿŜ ȊŘƧťŎƛa. 
5ǳȍƻ ǇŀƳƛŊǘƪƻǿȅŎƘ ȊŘƧťŏΦ .ŀǊŘȊƻ ŘǳȍƻΦ ¢ǊȊŜōŀ ǇǊȊŜŎƛŜȍ ƴŀƎǊƻŘȊƛŏ ǎƛť Ȋŀ ǿȅǎƛƱŜƪ Ƨŀƪƛ ǿƱƻȍȅƭƛǏƳȅ ǿ 
ŘƻǘŀǊŎƛŜ Řƻ ǘŜƎƻ ƳƛŜƧǎŎŀΦ /ŀƱŀ ŘȊƛǎƛŜƧǎȊŀ ǿȅŎƛŜŎȊƪŀ ƧŜǎǘ ōŀǊŘȊƻ ǘǊǳŘƴŀ ƛ ǿȅƳŀƎŀƧŊŎŀΦ aȅǏƭť 
ƻŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ƻ ǘǊŀǎƛŜ, ƴƛŜ ƻ ǳŎȊŜǎǘƴƛƪŀŎƘΦ  DŘȅ ƴŀǎȅŎƛƭƛǏƳȅ ǎǿƻƧŜ ƻŎȊȅ ǘȅƳƛ ǿǎǇŀƴƛŀƱȅƳƛ ǿƛŘƻƪŀƳƛ 
ǊǳǎȊŀƳȅ ƴŀ ŘƽƱΦ bŀƧǇƛŜǊǿ ǎŎƘƻŘȊŊŎ ōŀǊŘȊƻ ƻǎǘǊƻȍƴƛŜ ȊŜ ǎƪŀƱΣ ǇƽȋƴƛŜƧ  ǎǘǊƻƳŊ ǏŎƛŜȍƪŊ ǿ ŘƽƱ ǎǘŀǊŀƳȅ 
ǎƛť ƴƛŜ ǊƻȊǇťŘȊŀŏ ǘŀƪ ōȅ ƴƛŜ ǇƻƱŀƳŀŏ ǎƻōƛŜ ƴƽƎΦ ²ƪǊƽǘŎŜ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ IŜƧƴƛŎ ƎŘȊƛŜ ǎǇƻǘȅƪŀƳȅ 
ǇƻȊƻǎǘŀƱŜ ƻǎƻōȅΦ ²ǎȊȅǎŎȅ ǊƻōƛƳȅ ŘǊƻōƴŜ ȊŀƪǳǇȅ ƛ ǊǳǎȊŀƳȅ ǿ ŘǊƻƎť ǇƻǿǊƻǘƴŊ Řƻ ŘƻƳǳΦ !ƭe najpierw 
ȊŀƧŜȍŘȍŀƳȅ Řƻ ǇƻǎǘŀǿƛƻƴŜƧ ǿ мфом Ǌƻƪǳ ǿƛŜƭƪƛŜƧΣ ōƻ ƳƛŜǎȊŎȊŊŎŜƧ ƻƪƻƱƻ Ƴƛƭƛƻƴŀ ƭƛǘǊƽǿ ōŜŎȊƪƛ 
ǇǊȊŜǊƻōƛƻƴŜƧ ƴŀ ǊŜǎǘŀǳǊŀŎƧťΦ WŜǎǘŜǏƳȅ ǿ ²ƛŜƭƪƛŜƧ .ŜŎȊŎŜ όhōǌƛ ǎǳŘύΦ tƻƴƛŜǿŀȍ ŎȊǳƧŜƳȅ ƭŜƪƪƛ ƎƱƻŘŜƪ ŀ 
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ƴƛŜ Ƴŀ ǿ Ǉƻōƭƛȍǳ 5ŀƴƻƴƪŀ ŎƘŎŜƳȅ ȊŀƳƽǿƛŏ ŎƻǏ ƪƻƴƪǊŜǘƴŜƎƻΦ bƛŜǎǘŜǘȅ Ǉŀƴƛ ƪŜƭƴŜǊƪŀ ȊŀƳƛŀǎǘ ǇǊȊȅƧŊŏ 
ȊŀƳƽǿƛŜƴƛŜ ǿƻƱŀΣ ȍŜ ƧŜǎǘ ƴŀǎ Ȋŀ ŘǳȍƻΣ ȍŜ ƴƛŜ Ƴŀ ŎȊŀǎǳ ƛ ƻŘŎƘƻŘȊƛΦ WŜǎǘŜǏƳȅ ŘŜƭƛƪŀǘƴƛŜ ƳƽǿƛŊŎ 
ǊƻȊŎȊŀǊƻǿŀƴƛΦ 5Ȋƛǿƴŀ ǎȅǘǳŀŎƧŀΦ /Ƙȅōŀ ǇǊȊŜǎȊƪƻŘȊƛƭƛǏƳȅ Ǉŀƴƛ ǿ ƧŀƪƛǏ ǇƭŀƴŀŎƘΦ aƻȍŜ ŎƘŎƛŀƱŀ ǿŎȊŜǏƴƛŜƧ 
ǇƽƧǏŏ Řƻ ŘƻƳǳΦ DŘȅ Ǉƻ ǇŜǿƴȅƳ ŎȊŀǎƛŜ ǿǊŀŎŀƳ ƴŀ ǎŀƭť ǿƛŘȊťΣ ȍŜ Ǉŀƴƛ ƧŜŘƴŀƪ ǇǊȊȅƧƳǳƧŜ ȊŀƳƽǿƛŜƴƛŀΦ 
bƛŜ ǿƛŜƳ Ŏƻ ȊƳƛŜƴƛƱƻ ƧŜƧ ƴŀǎǘŀǿƛŜƴƛŜΦ aƻȍŜ ǊƻȊƳƻǿŀ Ȋ ǎȊŜŦŜƳΦ {ƪƱŀŘŀƳ ȊŀƳƽǿƛŜƴƛŜ ƛ Ǉo chwili 
wszyscy jemy smaczne kotleciki.  bƛŜ ǇƻǿƛŜƳ ƻōƛŀŘ ōȅƱ ōŀǊŘȊƻ ǎƳŀŎȊƴȅΦ L ƎŘȅōȅ ƴƛŜ ǇƛŜǊǿǎȊŜ 
ǿǊŀȍŜƴƛŜ ōȅƱƻōȅ ŎŀƱƪƛŜƳ ǇǊȊȅƧŜƳƴƛŜΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ƴƛŜ ǿǎȊȅǎŎȅ ǇƻǎƱǳŎƘŀƭƛ ǊŀŘȅ ōȅ ƴƛŜ Řŀǿŀŏ ȍŀŘƴȅŎƘ 
ƴŀǇƛǿƪƽǿΦ ¦ǿŀȍŀƳ ȍe tym razem danie napiwku jest niewychowawcze. Trudno. 

 

 Wielka beczka 

DŘȅ ǎƛť ƴŀƧŜŘƭƛǏƳȅ ƛ ǎƪƻǎȊǘƻǿŀƭƛǏƳȅ ƳƛŜƧǎŎƻǿŜƎƻ Ǉƛǿŀ ǿǊŀŎŀƳȅ ǿ ǎǘǊƻƴť WŜƭŜƴƛŜƧ DƽǊȅΣ ƎŘȊƛŜ 
ŎȊŜƪŀ ƴŀǎ ƧŜǎȊŎȊŜ ƧŜŘƴŀ ƴƛŜǎǇƻŘȊƛŀƴƪŀΦ ¢ȅƳ ǊŀȊŜƳ ƳƛƱŀΦ tŀƴ ƪƛŜǊƻǿŎŀ ȊŀŎȊŊƱ ȊŀŎƘƻǿȅǿŀŏ ǎƛť Ƨŀƪ 
ǘŀƪǎƽǿƪŀǊȊΦ tƻŘǿƻȊƛƱ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘ ƎŘȊƛŜ ǎƻōƛŜ ȍȅŎȊȅƭƛΦ  

                                                                                                                

31. wycieczka Rajdu na Raty 2012 - na Skopiec 
  

5ƴƛŀ ф ǿǊȊŜǏƴƛŀ нлмн Ǌƻƪǳ ǿȅǊǳǎȊȅƭƛǏƳȅ ƴŀ ƪƻƭŜƧƴŊ ǿȅŎƛŜŎȊƪť ǘŜƎƻǊƻŎȊƴŜƎƻ wŀƧŘǳ ƴŀ wŀǘȅΦ 
aƛŀƱŀ ƻƴŀ ōȅŏ ȊǳǇŜƱƴƛŜ ƴƛŜǘȅǇƻǿŀΦ ²ŎȊŜǏƴƛŜƧΣ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎȅ ǘǊŀǎť όǇƛǎȊŊŎȅ ǘŜ ǎƱƻǿŀύ ǇƻǿƛŀŘƻƳƛƱΣ ȍŜ 
ǇƭŀƴǳƧŜ ȊƻǊƎŀƴƛȊƻǿŀŏ ƻƎƴƛǎƪƻ ƛ ǇƻǇǊƻǎƛƱ ōȅ ǿǎȊȅǎŎȅ ȊŀƻǇŀǘǊȊȅƭƛ ǎƛť ǿ ǎǘƻǎƻǿƴȅ ǇǊƻǿƛŀƴǘΦ 5ŀǿƴƻ 
ōƻǿƛŜƳ ƴƛŜ ōȅƱƻ ǘǊŀǎȅΣ ƴŀ ƪǘƽǊŜƧ ǘǳǊȅǏŎƛ ƳƻƎƭƛōȅ ǿȅǇƻŎȊŊŏ ƛ ǎǇƻƪƻƧƴƛŜ ǇƻǊƻȊƳŀǿƛŀŏΦ ½Ŝ ǿȊƎƭťŘƽǿ 
komunikacyjnych trasa zostaƱŀ ȊŀǇƭŀƴƻǿŀƴŀ Ȋ WŀƴƻǿƛŎ ²ƛŜƭƪƛŎƘΣ Řƻ ƪǘƽǊȅŎƘ ŘƻǘŀǊƭƛǏƳȅ ǇƻǊŀƴƴȅƳ 
ǇƻŎƛŊƎƛŜƳΦ LǎǘƴƛŀƱŀ Ŏƻ ǇǊŀǿŘŀ ƻōŀǿŀΣ ȍŜ ǇƻƎƻŘŀ ƳƻȍŜ ǎǇƱŀǘŀŏ ƴŀƳ ŦƛƪǳǎŀΦ 5ȊƛŜƵ ǿŎȊŜǏƴƛŜƧ ƭŀƱƻ 
ƴƛŜƳƛƱƻǎƛŜǊƴƛŜΦ Wŀƪ ƴŀ ǊŀȊƛŜ ƴƛŎ ƴƛŜ ǿǎƪŀȊǳƧŜΣ ȍŜ ōťŘȊƛŜ Ȋƴƻǿǳ ǇŀŘŀŏΦ ² WŀƴƻǿƛŎŀŎƘ ŎƘŎƛŜƭƛǏƳȅ 
uzuǇŜƱƴƛŏ ƴŀǎȊŜ ȊŀǇŀǎȅ ƧŜŘƴŀƪ ƴƛŜ ǇǊȊŜǿƛŘȊƛŀƱŜƳΣ ȍŜ ǿ ƴƛŜŘȊƛŜƭť ǎƪƭŜǇȅ ōťŘŊ ƻǘǿŀǊǘŜ ƴƛŜŎƻ ǇƽȋƴƛŜƧΦ 
5ƭŀǘŜƎƻ ƴƛŜ ŎȊŜƪŀƧŊŎ ƴŀ ƛŎƘ ƻǘǿŀǊŎƛŜ ǊǳǎȊȅƭƛǏƳȅ ǎǇƻƪƻƧƴƛŜ ǿ ǘǊŀǎťΦ hōŜƧǊȊŜƭƛǏƳȅ Ǉƻ ŘǊƻŘȊŜ ȊŜǎǇƽƱ 
ǇŀƱŀŎƻǿȅ Ȋ ·±LL ǿƛŜƪǳ ƛ Řǿŀ ƪƻǏŎƛƻƱȅΦ WŜŘŜƴ ƎƻǘȅŎƪƛ ²ƴƛŜōƻǿȊƛťŎia NMP, drugi poewangelicki 
/ƘǊȅǎǘǳǎŀ YǊƽƭŀΦ ¢Ŝƴ ǇƛŜǊǿǎȊȅ ƛƴǘŜǊŜǎƻǿŀƱ ƴŀǎ Ȋ ǇƻǿƻŘǳ ȊŀƳƻƴǘƻǿŀƴƛŀ ƴŀ ǎȊŎȊȅŎƛŜ ŘŀŎƘǳ ƪǊȊȅȍŀ 
ǇƻƪǳǘƴŜƎƻΣ ŀ ǘŜƴ ŘǊǳƎƛ ƎƱƽǿƴƛŜ ŘƭŀǘŜƎƻΣ ȍŜ ōȅƱ ƻǘǿŀǊǘȅΦ 5ŀƱƻ ǘƻ ƳƻȍƭƛǿƻǏŏ ƻŘƳƽǿƛŜƴƛŀ ƪǊƽǘƪƛŜƧ 
ƳƻŘƭƛǘǿȅ ǘȅƳ ƻǎƻōƻƳΣ ƪǘƽǊŜ ŎȊǳƱȅ ǘŀƪŊ ǇƻǘǊȊŜōťΦ L ǘŀƪ ƴƛŜ Ƴƻȍƴŀ ōȅƱƻ Ȋōȅǘ ŘƱǳƎƻ ǿ ƴƛƳ ǇǊȊŜōȅǿŀŏ 
ƎŘȅȍ ƳƛŜǎȊƪŀƵŎȅ Ƨǳȍ ǎƛť ƳƻŘƭƛƭƛ ǿ ƻŎȊŜƪƛǿŀƴƛǳ ƴŀ ƳŀƧŊŎŊ ǊƻȊǇƻŎȊŊŏ ǎƛť ƳǎȊť ǏǿƛťǘŊΦ 
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 wǳǎȊŀƳȅ ȊŀǘŜƳ ŘŀƭŜƧΣ ǇƻŎȊŊǘƪƻǿƻ ƭŜǏƴŊ ǏŎƛŜȍƪŊΣ ǇƽȋƴƛŜƧ ŘǊŜǇŎȊŊŎ Ǉƻ ŀǎŦŀƭŎƛŜΦ 5ȊƛǎƛŀƧ ƴƛŜǎǘŜǘȅ 
ƴƛŜ Řŀ ǎƛť ǳƴƛƪƴŊŏ ƻƳƛƴƛťŎƛŀ ƻŘŎƛƴƪƽǿ ǇƻƪǊȅǘȅŎƘ ǘŀƪŊ ƴŀǿƛŜǊȊŎƘƴƛŊΦ aǳǎȊť ǇǊȊȅȊƴŀŏΣ ȍŜ ƴŀ ǊŀȊƛŜ 
ǿǎȊȅǎǘƪƛƳ ŘƻǇƛǎǳƧŜ ƘǳƳƻǊ ƛ ƴƛŜ ǿƛŘŀŏ Ǉƻ ǳŎȊŜǎǘƴƛƪŀŎƘ ƻȊƴŀƪ ȊƳťŎȊŜƴƛŀΦ ¢ƻ ǎƛť ƧŜŘƴŀƪ ƴƛŜōŀǿŜƳ 
ƳƛŀƱƻ ȊƳƛŜƴƛŏΦ tǊȊȅ ƻǏǊƻŘƪǳ ǊŜƘŀōƛƭƛǘŀŎȅƧƴȅƳ ǎƪǊťŎŀƳȅ ǿ ƭŀǎ ƛ ǇƻŘŊȍŀƳȅΣ ǇƻŎȊŊǘƪƻǿƻ ǇǊȊȅƧŜƳƴŊ 
ǏŎƛŜȍƪŊΣ ŀȍ Řƻ ƳƛŜƧǎŎŀ ǿ ƪǘƽǊȅƳ ȊƳƛŜƴƛŀ ǎƛť ƻƴŀ ǿ ǿȅŘŜǇǘŀƴŊ ǿŊǎƪŊ ŘǊƽȍƪť ǇǊƻǿŀŘȊŊŎŊ ǎǘǊƻƳƻ ǇƻŘ 
ƎƽǊťΦ ¢ŜǊŀȊ ȊŀŎȊȅƴŀƧŊ ǎƛťΣ Ƨŀƪ ǘƻ ƳƽǿƛŊΣ ǎŎƘƻŘȅΦ ¢Ǌŀǎŀ ƧŜǎǘ ǘŀƪ ǎǘǊƻƳŀΣ ȍŜ ōǳǘȅ ȊŜǏƭƛȊƎǳƧŊ ǎƛť ȊŜ ȊōƻŎȊŀΦ 
¢ǊǳŘƴƻ ƧŜǎǘ ǳǘǊȊȅƳŀŏ ƧŜŘƴŀƪƻǿŜ ǘŜƳǇƻ ƳŀǊǎȊǳΦ aƛƳƻΣ ȍŜ ƻŘǇƻŎȊťƭƛǏƳȅ ƴƛŜŎƻ ǇǊȊŜŘ ǿȅǊǳǎȊŜƴƛŜƳΣ 
ƴŀ wƽȍŀƴƪťΣ ƧŜŘŜƴ Ȋ ŘǿƽŎƘ ǎȊŎȊȅǘƽǿ DƽǊ hƱƻǿƛŀƴȅŎƘ ǿŎƘƻŘȊƛƳȅ ƳƻŎƴƻ ǇƻŘȊƛŜƭŜƴƛΦ ½ŀƴƛƳ ŘƻǘǊȊŜ 
ǘŀƳ ƻǎǘŀǘƴƛ ǘǳǊȅǎǘŀ ǇƛŜǊǿǎȊȅ ƴƛŜ ǘȅƭƪƻ ȊŘŊȍȅ ƻŘǇƻŎȊŊŏ ŀƭŜ ōťŘȊƛŜ ǎƛť Ƨǳȍ ƴƛŜŎƛŜǊǇƭƛǿƛƱΣ ȍŜ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎȅ 
jeszcze nie pozwala mu iǏŏ Řƻ ǇǊȊƻŘǳΦ ¢ǊȊŜōŀ ƧŜŘƴŀƪ Řŀŏ ǎȊŀƴǎť ǘȅƳ ƻǎǘŀǘƴƛƳ ōȅ ȊƱŀǇŀƭƛ ǘǊƻŎƘť 
ƻŘŘŜŎƘǳΦ aƻȍŜ ƎŘȅōȅ ƛǎǘƴƛŜƧŊŎŜ ǘǳ ƪƛŜŘȅǏ ǎŎƘǊƻƴƛǎƪƻ ŘŀƭŜƧ ŦǳƴƪŎƧƻƴƻǿŀƱƻ ōȅƱƻ ōȅ ǇǊȊȅƧŜƳƴƛŜƧΦ 
WŜŘƴŀƪ ŘȊƛǎƛŀƧ ƴƛŜ ǘȅƭƪƻΣ ȍŜ ƴƛŜ Ƴŀ Ǉƻ ƴƛƳ ǏƭŀŘǳΣ ǘƻ ƧŜǎȊŎȊŜ ŘǊȊŜǿŀ ǘŀƪ ǳǊƻǎƱȅΣ ƛȍ ŎŀƱƪƻǿƛŎƛŜ ȊŀǎƱƻƴƛƱȅ 
ƧŜŘŜƴ Ȋ ƴŀƧƱŀŘƴƛŜƧǎȊȅŎƘ ǿƛŘƻƪƽǿ ǿ ǘŜƧ ŎȊťǏŎƛ ƎƽǊΦ  

Na pierwszy prawdziwy odpoczynek wybieramy specjalnie do tego celu przygotowane 
ƳƛŜƧǎŎŜ ƴŀ ƎǊŀƴƛŎȅ ƭŀǎǳΦ bŀŘƭŜǏƴƛŎǘǿƻ ǳǎǘŀǿƛƱƻ ǘǳ ƴƻǿŜ ȊŀŘŀǎȊƻƴŜ ǎǘƻƱȅ ƛ ƱŀǿŜŎȊƪƛΦ WŜǎǘ ƴŀǿŜǘ 
miejsce na ognisko. bƛŜ ǎƪǳǎƛƱƻ ǘƻ ƴŀǎ ƧŜŘƴŀƪ Řƻ ȊƳƛŀƴȅ ƴŀǎȊȅŎƘ ǇƭŀƴƽǿΦ Yƛƭƪŀ ƻǎƽō ǎǘǿƛŜǊŘȊƛƱƻΣ ȍŜ 
ƻŘƱŊŎȊȅ ǎƛť ōȅ ȊǊƻōƛŏ ȊŀƪǳǇȅ ǿ ǎƪƭŜǇƛŜ ǿ wŀŘƻƳƛŜǊȊǳΦ aȅ Ŏƻ ǇǊŀǿŘŀ ǇƻŎȊŊǘƪƻǿƻ ƳƛŜƭƛǏƳȅ 
ǇǊȊŜŎƘƻŘȊƛŏ ƪƻƱƻ ǘŜƎƻ ǎƪƭŜǇƛƪǳ ŀƭŜ ƎŘȅ ƴŀ ȊŀǇȅǘŀƴƛŜ ǘŜƭŜŦƻƴƛŎȊƴŜ ƻŘǇƻǿƛŜŘȊƛŀƴƻΣ ȍŜ ƴƛŜ Ȋƻǎǘanie nam 
ǳŘƻǎǘťǇƴƛƻƴŀ ƴƻǿŀ ǿƛŜȍŀ ǿƛŘƻƪƻǿŀΣ ȊǊŜȊȅƎƴƻǿŀƭƛǏƳȅ Ȋ ŘƻƧǏŎƛŀ ǘŀƳΦ {ȊƪƻŘŀ ōȅƱƻ ƴƛŜǇƻǘǊȊŜōƴƛŜ 
ƴŀŘƪƱŀŘŀŏ ŘǊƻƎƛΦ 5ƭŀǘŜƎƻ ǘǊȊŜƧ ǏƳƛŀƱƪƻǿƛŜ ȊŜōǊŀƭƛ ƻŘ ǊŜǎȊǘȅ ȊŀƳƽǿƛŜƴƛŀ ƛ ǿȅǊǳǎȊȅƭƛ ǿ ǎǘǊƻƴť ǎƪƭŜǇǳΦ 
aȅ ǊǳǎȊȅƭƛǏƳȅ ŘŀƭŜƧ ǘŀƪ ōȅ ȊƴŀƭŜȋŏ ǎƛť ǇǊȊȅ ǎȊƻǎƛŜ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎŜƧ Ȋ WŜƭŜƴƛŜƧ DƽǊȅ Řƻ ²ǊƻŎƱŀǿƛŀΦ 
.ŜȊǇƛŜŎȊƴŜ ǇǊȊŜƧǏŎƛŜ ǇǊȊŜȊ ƴƛŊ ǿŎŀƭŜ ƴƛŜ ƧŜǎǘ ǘŀƪƛŜ ƱŀǘǿŜΦ ²ȅƴƛƪŀ ǘƻ ƳƻȍŜ ƴƛŜ ǘȅƭŜ Ȋ ƛƭƻǏŎƛ ƧŜȍŘȍŊŎȅŎƘ 
ǘťŘȅ ǎŀƳƻŎƘƻŘƽǿ Ŏƻ Ȋ ǎȊȅōƪƻǏŎƛ Ȋ ƧŀƪŊ ƪƛŜǊǳƧŊŎȅ ƴƛƳƛ ǇťŘȊŊΦ tƻ ŘƱǳȍǎȊŜƧ ŎƘǿƛƭƛ ǳŘŀƱƻ ƴŀƳ ǎƛť 
ǇǊȊŜŘƻǎǘŀŏ ƴŀ ŘǊǳƎŊ ǎǘǊƻƴť ƛ ǘǳ ȊŀŎȊťƱŀ ǎƛť ȊŀōŀǿŀΦ tƻŎȊŊǘƪƻǿƻ ǘƻ Ŏƻ ǘǳ ȊŀǎǘŀƭƛǏƳȅ ōŀǿƛƱƻ ƴŀǎ ŀƭŜ Ǉƻ 
ƧŀƪƛƳǏ ŎȊŀǎƛŜ ŘŜƴŜǊǿƻǿŀƱƻΦ /ƘƻŘȊƛ ƻ ƻȊƴŀƪƻǿŀƴƛŜ ǘŜƎƻ ƻŘŎƛƴƪŀΦ YǘƻǏ ǇƻƳŀƭƻǿŀƱ ƴƻǿȅ ǎȊƭŀƪΣ ƧŜŘƴŀƪ 
ŎȊȅ Ȋ ƭŜƴƛǎǘǿŀΣ ŎȊȅ Ȋ ƻǎȊŎȊťŘƴƻǏŎƛ ǿȅƳŀȊŀƱ ǘȅƭƪƻ ǇƛŜǊǿǎȊŜ Ȋƴŀƪƛ ǎǘŀǊŜƎƻ ǎȊƭŀƪǳΣ ƪǘƽǊȅ ǇǊƻǿŀŘȊƛƱ 
ȊǳǇŜƱƴƛŜ ƛƴƴŊ ŘǊƻƎŊΦ tƻȊŀ ǘȅƳ ƴŀǿŜǘ ƴƛŜ ǎǇǊƽōƻǿŀƱ ǿ ƧŀƪƛƪƻƭǿƛŜƪ ǎǇƻǎƽō ƻȊƴŀŎȊȅŏ ǎƪǊťǘƽǿΣ ŀ 
ǇƻƴƛŜǿŀȍ ǘǊŀǎŀ ǇǊȊŜōƛŜƎŀ ǇƻƭŀƳƛΣ ȊǿȅƪƱȅ ǘǳǊȅǎǘŀ Ŏƻ ŎƘǿƛƭť ōťŘȊƛŜ ǎƛť ƎǳōƛƱΦ WŜǎǘŜƳ ǇŜǿƴȅΣ ȍŜ ƪǘƻǏ 
ƪǘƻ ƴƛƎŘȅ ǘťŘȅ ƴƛŜ ǎȊŜŘƱ ƴƛŜ Ƴŀ ƴŀƧƳƴƛŜƧǎȊŜƧ ǎȊŀƴǎȅ ǇǊȊŜƧǏŏ ǘŊ ǘǊŀǎť ǇǊŀǿƛŘƱƻǿƻΦ 5ƭŀ ƧŀǎƴƻǏŎƛ ǇƻŘŀƳΣ 
ȍŜ ŎƘƻŘȊƛ ƻ ǎȊƭŀƪ ƪƻƭƻǊǳ ƴƛŜōƛŜǎƪƛŜƎƻ ƻŘ wŀŘƻƳƛŜǊȊŀ ǿ ǎǘǊƻƴť {ƪƻǇŎŀΦ tƻƴƛŜǿŀȍ Ƨŀ ŀƪǳǊŀǘ ȊƴŀƳ ƻōŀ 
ǎȊƭŀƪƛ ōŜȊ ǇǊƻōƭŜƳǳ ǇǊȊŜǇǊƻǿŀŘȊƛƱŜƳ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘΣ ƧŜŘƴŀƪ ǿ ǊŀƳŀŎƘ ŜƪǎǇŜǊȅƳŜƴǘǳ ǇǳǎȊŎȊŀƱŜƳ 
ōŀǊŘȊƛŜƧ ǳǿŀȍƴȅŎƘ ǘǳǊȅǎǘƽǿ Řƻ ǇǊȊƻŘǳ ōȅ ǎǇǊŀǿŘȊƛŏ ŎȊȅ ȊƴŀƧŘŊ ǎȊƭŀƪΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ŀƴƛ ǊŀȊǳ ƴƛŜ ǘǊŀŦƛƭƛΦ 
5ƭŀǘŜƎƻ ƳȅǏƭťΣ ȍŜ ƪǘƻǏ ǇƻǿƛƴƛŜƴ ȊŀƧŊŏ ǎƛť ǇƻǇǊŀǿƛŜƴƛŜƳ ƻȊƴŀƪƻǿŀƴƛŀ ǎȊƭŀƪǳ ƴƛŜōƛŜǎƪƛŜƎƻ ƴŀ ǘȅƳ 
odcinku.  

¢ȅƳ ǊŀȊŜƳΣ ŎƘŎŊŎ ƻǎȊŎȊťŘȊƛŏ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳ ǘǊǳŘǳ ǇǊȊȅ ǿǎǇƛƴŀƴƛǳ ǎƛť ƴŀ 5ǳŘȊƛŀǊȊŀΣ ǿȅōǊŀƱŜƳ 
ǎǘŀǊŊ ǘǊŀǎť ƛ ƻōŜǎȊƭƛǏƳȅ ǎȊŎȊȅǘ ŘƻƻƪƻƱŀΦ ¢ŀƳ ȊƴŀƭŜȋƭƛǏƳȅ ƳƛŜƧǎŎŜΣ ǿ ƪǘƽǊȅƳ ƴŀƎƭŜ ƪǊȊȅȍǳƧŊ ǎƛť ŀȍ ǘǊȊȅ 
drogi oznaczone kolorem niebieskim. 

DŘȅ ŘƻǘŀǊƭƛǏƳȅ Řƻ ƴŀǎƱƻƴŜŎȊƴƛƻƴŜƧ Ǉƻƭŀƴȅ ȊŀǳǿŀȍȅƭƛǏƳȅ ƧŀƪƛŜǏ ŘǳȍŜ ōƛŀƱŜ ǇƭŀƳȅ ǿǏǊƽŘ 
ǘǊŀǿȅΦ hƪŀȊŀƱȅ ǎƛť ƴƛƳƛ ƻƭōǊȊȅƳƛŜ ƪŀƴƛŜΦ hŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ȊŀōǊŀƭƛǏƳȅ ƧŜ ȊŜ ǎƻōŊΦ bƛŜ ǿƛŜƳ ǘȅƭƪƻ ŎȊȅ ǿ 
ŘƻƳǳ ȊƴŀƧŘȊƛŜ ǎƛť ǘŀƪ Řǳȍŀ ǇŀǘŜƭƴƛŀΦ bŀ ǊŀȊƛŜ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ ǇǊȊŜƱŊŎȊƪƛ ǇƻƳƛťŘȊȅ .ŀǊŀƵŎŜƳ ŀ 
{ƪƻǇŎŜƳ ƛ ǊǳǎȊŀƳȅ Ȋŀ ǳƱƻȍƻƴȅƳƛ ƪŀƳƛŜƴƴȅƳƛ ǎǘǊȊŀƱƪŀƳƛ ƴŀ ƴŀƧǿȅȍǎȊȅ ǎȊŎȊȅǘ DƽǊ YŀŎȊŀǿǎƪƛŎƘ ōȅ ǘŀm 
ȊǊƻōƛŏ ǎƻōƛŜ ǇŀƳƛŊǘƪƻǿŜ ȊŘƧťŎƛŜΦ {ŎƘƻŘȊŊŎ ƴŀ ŘƽƱ ǇƻŎȊǳƭƛǏƳȅ ȊŀǇŀŎƘ ŘȅƳǳΦ ¢ƻ ȊŀǇŜǿƴŜ ŎƛΣ ƪǘƽǊȊȅ ƴƛŜ 
ƳƻƎŊŎ ōȅŏ Ȋ ƴŀƳƛ ǇǊȊȅōȅƭƛ ƻŘ ǊŀȊǳ Řƻ ǎȊŀƱŀǎǳ YƻƱŀ _ƻǿƛŜŎƪƛŜƎƻ Ϧ5ŀǊȊ .ƽǊϦ ōȅ ǊƻȊǇŀƭƛŏ ƻƎƴƛǎƪƻΦ aƛƱƻ 
ōȅƱƻ ǿƛŜŘȊƛŜŏΣ ȍŜ Ƨǳȍ ŎȊŜƪŀƧŊ ƴŀ ƴŀǎΦ ²ƪǊƽǘŎŜ ǎǇƻǘƪŀƭƛǏƳȅ ǎƛť Ȋ ƴƛƳƛΦ hŘ ǊŀȊǳ ƳƻƎƭƛǏƳȅ ǊƻȊǇŀƪƻǿŀŏ 
ƴŀǎȊŜ ȊŀǇŀǎȅ ƛ Ǉƻ ǳǎǘŀǿƛŜƴƛǳ ǎǘƻƱƽǿ ŎȊťǎǘƻǿŀŏ ǎƛť ǿȊŀƧŜƳƴƛŜ ǇǊȊȅƴƛŜǎƛƻƴȅƳƛ ǎƳŀƪƻƱȅƪŀƳƛΦ 
wƻȊǇŀƭƛƭƛǏƳȅ ǘŀƪȍŜ ƻƎƛŜƵ ǇƻŘ ƎǊƛƭƭŜƳΣ ƴŀ ƪǘƽǊȅƳ ȊŀǊŀȊ ȊŀŎȊťƱȅ ǎƪǿƛŜǊŎȊŜŏ ǳƱƻȍƻƴŜ ƪƛŜƱōŀǎƪƛΦ bƛŜƪǘƽǊȊȅ 
ǿȅƪŀȊŀƭƛ ǎƛť ȊŘƻƭƴƻǏŎƛŀƳƛ ƪǳƭƛƴŀǊƴȅƳƛ ƛ ƳƻƎƭƛǏƳȅ ǎƪƻǎȊǘƻǿŀŏ ǎƛŜŘƭťŎƛƵǎƪƛŜƧ ƪŀǎȊŀƴƪƛ ǿ ƻǿƻŎŀŎƘΦ /ƻǏ 
ǇȅǎȊƴŜƎƻΦ tƻƴƛŜǿŀȍ Ŏƛ Ŏƻ ǿȅǊǳǎȊȅƭƛ Ǉƻ ȊŀƻǇŀǘǊȊŜƴƛŜ ƴƛŜ ŘƻǘŀǊƭƛ ƧŜǎȊŎȊŜ ǿȅƪƻǊȊȅǎǘŀƭƛǏƳȅ ƪƻƭŜƎť 
ǇǊȊȅōȅƱŜƎƻ ǘǳ ǎŀƳƻŎƘƻŘŜƳ ƛ ǇƻƧŜŎƘŀƭƛǏƳȅ ƴŀ ȊŀƪǳǇȅΦ 5Ȋƛťƪƛ ǘŜƳǳ ƳƻƎƭƛǏƳȅ ǎǇƻƪƻƧƴƛŜ ƪƻƴǘȅƴǳƻǿŀŏ 
ōƛŜǎƛŀŘťΦ ²ƪǊƽǘŎŜ ǇǊȊȅōȅƱȅ ƴŀǎȊŜ ȊƎǳōȅ ƛ Ƨǳȍ ƴƛŜ ōȅƱƻ ƻōŀǿȅΣ ȍŜ ƴŀƳ ŎȊŜƎƻǏ ȊŀōǊŀƪƴƛŜΦ tƻ ŎƘǿƛƭƛ 
ƴƛŜƪǘƽǊȊȅ ȊŀŎȊťƭƛ ƴƛŜǏƳƛŀƱƻ ŎƻǏ ƴǳŎƛŏ ƛ ǇƻŘǏǇƛŜǿȅǿŀŏΦ ½ŀōŀǿŀ ǊƻȊƪǊťŎŀƱŀ ǎƛť ƴŀ ŎŀƱŜƎƻΦ aƻƎƭƛǏƳȅ 
ǎǇƻƪƻƧƴƛŜ ǇƻǊƻȊƳŀǿƛŀŏ ǎƻōƛŜ ƻ ǘȅƳ Ŏƻ ƴŀǎ ƛƴǘŜǊŜǎƻǿŀƱƻΦ 
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Uczestnicy biesiady turystycznej 

bƛŜǎǘŜǘȅ ǿǎȊȅǎǘƪƻ Ŏƻ ŘƻōǊŜ Ƴǳǎƛ ǎƛť ƪƛŜŘȅǏ ǎƪƻƵŎȊȅŏΦ /Ȋŀǎ ǇƱȅƴŊƱ ƴƛŜǳōƱŀƎŀƴƛŜΦ aƛƴťƱƻ Ƨǳȍ 
ǇƻƴŀŘ ǘǊȊȅ ƎƻŘȊƛƴȅ Ƨŀƪ ȊŀǎƛŜŘƭƛǏƳȅ Řƻ ǎǘƻƱƽǿΦ tƻƴƛŜǿŀȍ ƻŘ ŎȊŀǎǳ ƎŘȅ ǿƻŘȅ Ȋ ǳƭŜǿȅ ȊŜǊǿŀƱȅ ǇƻōƭƛǎƪƛŜ 
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Ƴƻǎǘȅ ǿȅŎƻŦŀƴƻ ƴƛŜƪǘƽǊŜ ǇƻƱŊŎȊŜƴƛŀ ŀǳǘƻōǳǎƻǿŜ ƳǳǎƛŜƭƛǏƳȅ ŘƻǘǊȊŜŏ ǇƛŜǎȊƻ ŀȍ Řƻ aŀŎƛŜƧƻǿŜƧΦ 
hōŜƧǊȊŜƭƛǏƳȅ ƧŜǎȊŎȊŜ ƻōŀ ƪƻǏŎƛƻƱȅ ǿ YƻƳŀǊƴƛŜ ƻǊŀȊ Řǿŀ ƪǊȊȅȍŜ ǇƻƪǳǘƴŜΦ tƻ ŘǊƻŘȊŜ ȊƻōŀŎȊȅƭƛǏƳȅ Ƨŀƪ 
ƴƻǿƛǳǏƪƛ ŀǎŦŀƭǘ ƧŜǎǘ Ƨǳȍ ǇƻǊȅǿŀƴȅ ǇǊȊŜȊ ǇƱȅƴŊŎŊ Ǉƻ ƪŀȍŘŜƧ ǳƭŜǿƛŜ ǿƻŘťΦ ²ǎȊȅǎǘƪƻ ǇǊȊŜȊ ǘƻΣ ȍŜ ƴƛŜ 
ǿȅƪƻƴŀƴƻ ƻŘǇƻǿƛŜŘƴƛŎƘ ƻŘǿƻŘƴƛŜƵ ǿȊŘƱǳȍ ŘǊƻƎƛΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ǘŀƪŊ ǘƻ ŘȊƛǎƛŀƧ ƳŀƳȅ ƧŀƪƻǏŏ ǇǊŀŎΦ ! ȍŜ 
ǿƻŘŀ Řŀ ǎƻōƛŜ ǊŀŘť ȊŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳ ǇǊȊŜƪƻƴŀƭƛǏƳȅ ǎƛť ƻƎƭŊŘŀƧŊŎ ƳƛŜƧǎŎŜ ƎŘȊƛŜ ȊƻǎǘŀƱ ȊŜǊǿŀƴȅ ƳƻǎǘΦ  

bƛŜ ȊǊŀȍŜƴƛ ƧŜŘƴŀƪ ǘȅƳƛ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳƛ ƴƛŜŘƻƎƻŘƴƻǏŎƛŀƳƛ ǇƻŘȊƛǿƛŀƭƛǏƳȅ Ǉƻǘťȍƴȅ ƳǳǊ ƻǘŀŎȊŀƧŊŎȅ 
ƪƻǏŎƛƽƱ ǏǿΦ tƛƻǘǊŀ ƛ tŀǿƱŀ ǿ aŀŎƛŜƧƻǿŜƧ ƛ Ǉƻ ȊƧŜŘȊŜƴƛǳ ƭƻŘƽǿ ȊŀƪǳǇƛƻƴȅŎƘ ǿ ƴƻǿƻ ǇƻǎǘŀǿƛƻƴŜƧ 
.ƛŜŘǊƻƴŎŜ ǳǎƛŜŘƭƛǏƳȅ ƴŀ ǇǊȊȅǎǘŀƴƪǳ ǿ ƻŎȊŜƪƛǿŀƴƛǳ ƴŀ ƳŀƧŊŎȅ ƴŀŘƧŜŎƘŀŏ ŀǳǘƻōǳǎΦ Wǳȍ ŎȊǳƭƛǏƳȅ ǎƛť Ƨŀƪ 
w domu. 

 

Pieszo do Budziszyna po Via Regia 
  

hŘ ǎŜǘŜƪ ƭŀǘ ƭǳŘȊƛŜ ǇƛŜƭƎǊȊȅƳǳƧŊ Řƻ ƳƛŜƧǎŎ ǏǿƛťǘȅŎƘΦ ² ǿȅƴƛƪǳ ǘŜƎƻ ǇƻǿǎǘŀƱƻ ƪƛƭƪŀ ŘǊƽƎΣ Ǉƻ 
ƪǘƽǊȅŎƘ ǇƻǊǳǎȊŀƧŊ ǎƛť ƻƴƛ ǿ ƳƴƛŜƧǎȊȅŎƘ ŎȊȅ ǿƛťƪǎȊȅŎƘ ƎǊǳǇƪŀŎƘΦ ½ ǊŜƎǳƱȅ ŘȊƛŜƴƴŜ ǇǊȊŜƧǏŎƛŀ ƻǎŎȅƭǳƧŊ ǿ 
ƎǊŀƴƛŎŀŎƘ ǘǊȊȅŘȊƛŜǎǘǳ ƪƛƭƻƳŜǘǊƽǿΦ ²ƛťƪǎȊȅ Řȅǎǘŀƴǎ ōȅƱōȅ Ƨǳȍ Ȋōȅǘ ǿȅŎȊŜǊǇǳƧŊŎȅ ŀ ǘȅƳ ǎŀƳȅƳ 
ƴƛŜōŜȊǇƛŜŎȊƴȅΦ WŜǎǘ ǿƛŜƭŜ ŘǊƽƎ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎȅŎƘ Řƻ ŎŜƭǳΣ ŀ ƧŜŘƴŊ Ȋ ƴƛŎƘ ƧŜǎǘ ǿƱŀǏƴƛŜ ±ƛŀ wŜƎƛŀΦ tƻƴƛŜǿŀȍ 
ƴƛŜ ƪŀȍŘȅ Ƴŀ ƳƻȍƭƛǿƻǏŏ ƻŘōȅŏ ǘŀƪ ŘƱǳƎŊ ǇƛŜƭƎǊȊȅƳƪť {ǘƻǿŀǊȊȅǎȊŜƴƛŜ tƻƱǳŘƴƛƻǿƻ-Zachodnie Forum 
{ŀƳƻǊȊŊŘǳ ¢ŜǊȅǘƻǊƛŀƭƴŜƎƻ ϦtƻƎǊŀƴƛŎȊŜϦ ƛ /ƘǊƛǎǘƭƛƎ-{ƻȊƛŀƭŜǎ .ƛƭŘǳƴƎǎǿŜǊƪ {ŀŎƘǎŜƴ ǇǊȊȅƎƻǘƻǿŀƱȅ 
ǿǎǇƽƭƴȅ ǇǊƻƧŜƪǘ ǇƻŘ ƴŀȊǿŊ Ϧ±ƛŀ wŜƎƛŀΥ ǇƻȊƴŀŏ 9ǳǊƻǇť - ƻŘ ƘƛǎǘƻǊƛƛ Řƻ ǇǊȊȅǎȊƱƻǏŎƛϦΦ tǊƻƧŜƪǘ ǘŜƴ Ƴŀ 
ǳƱŀǘǿƛŏ ǿťŘǊƽǿƪť ȊŀǊƽǿƴƻ ƳƛŜǎȊƪŀƵŎƻƳ 5ƻƭƴŜƎƻ |ƭŊǎƪŀ Ƨŀƪ ƛ {ŀƪǎƻƴƛƛΦ ² ƧŜƎƻ ǊŀƳŀŎƘ ǳŎȊŜǎǘƴƛŎȅ 
ǇƛŜƭƎǊȊȅƳƪƛ ƳŀƧŊ ȊŀǇŜǿƴƛƻƴȅ ŘŀǊƳƻǿȅ ŘƻǿƽȊ ŀǳǘƻōǳǎŜƳ ƴŀ ƳƛŜƧǎŎŜ ǎǘŀǊǘǳ ƛ ƳŜǘȅ ǇƻǎȊŎȊŜƎƽƭƴȅŎƘ 
ƻŘŎƛƴƪƽǿΣ ƴŀ ƧŀƪƛŜ ǇƻŘȊƛŜƭƻƴƻ ŎŀƱȅ ǎȊƭŀƪΦ tǊȊŜƳŀǊǎȊŜ ƻŘōȅǿŀƧŊ ǎƛť ǊŀȊ ƴŀ ǘȅŘȊƛŜƵ ƛ ǿ ǘŜƴ ǎǇƻǎƽōΣ 
Ƴƻȍƴŀ ǇƻǿƛŜŘȊƛŜŏ ƴŀ ǊŀǘȅΣ ǿǎȊȅǎŎȅ ŎƘťǘƴƛ ǇǊȊŜƧŘŊ ŎŀƱŊ ǘǊŀǎťΣ ǇƻŎȊŊǿǎȊȅ ƻŘ ½ƱƻǘƻǊȅƛ ŀȍ Řƻ 
YǀƴƛƎǎōǊǸŎƪΦ ¢ȅƳ ǊŀȊŜƳΣ ŎȊȅƭƛ нн ǿǊȊŜǏƴƛŀ нлмн ǊƻƪǳΣ  ŎƘťǘƴƛ ǿȅǊǳǎȊȅƭƛ Ȋ ƳƛŜƧǎŎƻǿƻǏŎƛ aŜƭŀǳƴŜΦ 

 

 ²ŜƛǎǎŜƴōŜǊƎΣ Ŧƻƴǘŀƴƴŀ Ȋ ŘǊȊŜǿƪƛŜƳ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŀƧŊŎȅƳ herb miasta 

DǊǳǇŀ ƭƛŎȊȅƱŀ ŘǿŀŘȊƛŜǏŎƛŀ ƻǎƽō ŀ ǇǊƻǿŀŘȊŊŎȅƳ ōȅƱ 9Ƴƛƭ aŜƴŘȅƪΦ tƻƴƛŜǿŀȍ ǇƻƎƻŘŀ ōȅƱŀ 
ƴƛŜƴŀƧƭŜǇǎȊŀ ƴƛŜ Ƴƻȍƴŀ ōȅƱƻ ǊǳǎȊȅŏ ǿ ǎŀƴŘŀƱŀŎƘ ǘŀƪ Ƨŀƪ ŎȊȅƴƛƻƴƻ ǘƻ ŘŀǿƴƛŜƧΦ ¢ǊȊŜōŀ ōȅƱƻ ȊŀƱƻȍȅŏ 
αǇǊŀǿŘȊƛǿŜέ ōǳǘȅ ǇǊȊŜǿƛŘȊƛŀƴŜ Řƻ ǘŀƪƛŎƘ ǿťŘǊƽǿŜƪΦ wǳǎȊŀƳȅ ȊŀǘŜƳ ǿ ǎǘǊƻƴť ǿƛŘƻŎȊƴȅŎƘ ǿ ƻŘŘŀƭƛ 
ǿƛŀǘǊŀƪƽǿΦ tƻ ȊƧŜŘƴƻŎȊŜƴƛǳ bƛŜƳƛŜŎ ƴŀ ƻƪƻƭƛŎȊƴȅŎƘ ǇƻƭŀŎƘ Ǉƭŀƴƻǿŀƴƻ ōǳŘƻǿť ǎƪƱŀŘƻǿƛǎƪŀ 
ƻŘǇŀŘƽǿ ǊŀŘƛƻŀƪǘȅǿƴȅŎƘΦ tǊŀƪǘȅŎȊƴƛŜ ƻȊƴŀŎȊŀƱƻ ǘƻ ǏƳƛŜǊŏ ŎŀƱŜƎƻ ȍȅŎƛŀ ƴŀ ǇǊȊŜȊƴŀŎȊƻƴŜƧ ǇƻŘ ǘƻ 
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ȊƛŜƳƛΦ aƛŜǎȊƪŀƵŎȅ ƴƛŜ ƎƻŘȊŊŎ ǎƛť ƴŀ ǘƻ ǊƻȊǇƻŎȊťƭƛ ǿŀƭƪťΦ L ǳŘŀƱƻ ƛƳ ǎƛťΦ {ƪƱŀŘƻǿƛǎƪƻ ƴƛŜ ǇƻǿǎǘŀƱƻΦ bŀ 
ǇŀƳƛŊǘƪť ȊǿȅŎƛťǎǘǿŀ ǳǎǘŀǿƛƻƴƻ ǘǳǘŀƧ ǿ мффп Ǌƻƪǳ ŘǊŜǿƴƛŀƴȅ ƪǊȊȅȍ Ȋ ƳŜǘŀƭƻǿŊ ǘŀōƭƛŎȊƪŊΣ ƴŀ ƪǘƽǊŜƧ 
ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ǎǘƻǎƻǿƴȅ ƴŀǇƛǎΦ 5ƻǿƛŀŘǳƧŜƳȅ ǎƛť Ȋ ƴƛŜƎƻΣ ȍŜ ƴŀ плΦ ƘŜƪǘŀǊŀŎƘ ƳƛŀƱƻ ǘǳ ǿȅƎƛƴŊŏ ȍȅŎƛŜ 
przyrodniczŜ ǇƻƴƛŜǿŀȍ ǇǊƻǿŀŘȊƛƳȅ ƴƛŜǇǊȊȅƧŀȊƴȅ ǎǇƻǎƽō ȍȅŎƛŀΦ 

¦ǊŀŘƻǿŀƴƛΣ ȍŜ ǳŘŀƱƻ ǎƛť ƻŎŀƭƛŏ ƻŘ ȊŀƎƱŀŘȅ ǘŊ ǇƛťƪƴŊ ƻƪƻƭƛŎŊ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ ƳƛŜƧǎŎƻǿƻǏŎƛ 
.ǳŎƘƘƻƭǘȊΣ ƎŘȊƛŜ ƴŀŘ ǎǘŀǿŀƳƛ ȊŀƱƻȍƻƴȅƳƛ ǇǊȊŜȊ YǊȊȅǎȊǘƻŦŀ Ǿƻƴ DŜǊǎŘƻǊŦŀ ǇǊƽōǳƧŜƳȅ ǎŦƻǘƻƎǊŀŦƻǿŀŏ 
ǿƻŘǳƧŊŎŜ ƪŀŎȊƪƛΦ bƛŜŎƻ ŘŀƭŜƧ ǿƛŘȊƛƳȅ ŎƛŜƪŀǿŜ ŘǊȊŜǿƻ ƻ ŘǳȍȅŎƘ ǎȊȅǎȊƪƻǿŀǘȅŎƘ ƪǿƛŀǘŀŎƘ ƪƻƭƻǊǳ 
ǊƽȍƻǿŜƎƻΦ bƛƪǘ ƴƛŜ ǿƛŜ Ŏƻ ǘƻ ƧŜǎǘΦ 

!ƭŜ ƻǘƻ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ ƳƛŜƧǎŎƻǿƻǏŎƛ ²ŜƛǎǎŜƴōŜǊƎΦ tǊȊŜŎƘƻŘȊƛƳȅ ƪƻƱƻ ȊŀŘōŀƴŜƎƻ ŎƳŜƴǘŀǊȊŀ 
ȍƻƱƴƛŜǊȊȅ ǊŀŘȊƛŜŎƪƛŎƘ ƛ Ƨǳȍ ƧŜǎǘŜǏƳȅ ƴŀ wȅƴƪǳ Ȋ ǊŀǘǳǎȊŜƳ ƻ ǿȅǎƻƪƛŜƧ ƻƪǊŊƎƱŜƧ ǿƛŜȍȅΦ hōƻƪ ǿ 
ƴƛŜǿƛŜƭƪƛŜƧ ŦƻƴǘŀƴƴƛŜ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ȍŜƭƛǿƴȅ ƻŘƭŜǿ ȊƛŜƭƻƴŜƎƻ ŘǊȊŜǿŀ ōťŘŊŎŜƎƻ ƘŜǊōŜƳ ǘŜƧ 
ƳƛŜƧǎŎƻǿƻǏŎƛΦ tƻƴƻŏ .ƛŀƱŀ DƽǊŀ ǘƻ ƳƛŜƧǎŎŜ ǎǘŀǊŏ ŘǿƽŎƘ ōƻƎƽǿΥ ōƛŀƱŜƎƻ ƛ ŎȊŀǊƴŜƎƻ ŎȊȅƭƛ ǿŀƭƪƛ ŘƻōǊŀ ȊŜ 
ȊƱŜƳΦ  

tƻǎƛƭƛǿǎȊȅ ǎƛť ƴƛŜŎƻ ȊŀǇǊŀƎƴťƭƛǏƳȅ ǎǇǊƽōƻǿŀŏΣ Ǉƻƴƻŏ ǎƳŀŎȊƴȅŎƘΣ ǇƛŜǊƴƛƪƽǿ ƧŀƪƛŜ ǎŊ ǘǳ 
ǿȅǘǿŀǊȊŀƴŜΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ƴƛŜ ŘŀƴŜ ƴŀƳ ōȅƱƻ ǘȅƳ ǊŀȊŜƳ ǇƻȊƴŀŏ ƛŎƘ ǎƳŀƪǳ ƎŘȅȍ ǎƪƭŜǇ ƛ ȊŀǊŀȊŜƳ ƳǳȊŜǳƳ 
ǿ ǎƻōƻǘť ƧŜǎǘ ŎȊȅƴƴȅ ŘƻǇƛŜǊƻ ƻŘ ƎƻŘȊƛƴȅ ǘǊȊȅƴŀǎǘŜƧΦ bŀ ƻǎƱƻŘť ȊƻǎǘŀƭƛǏƳȅ ǇƻŎȊťǎǘƻǿŀƴƛ ǇǊȊŜȊ 
ǇǊƻǿŀŘȊŊŎŜƎƻ ŎȊŜƪƻƭŀŘŊΦ hōŜƧǊȊŜƭƛǏƳȅ ŀƪǘǳŀƭƴƛŜ ǊŜƳƻƴǘƻǿŀƴȅ ǎǘŀǊȅ ŘƻƳ ǇǊȊȅǎƱǳǇƻǿȅ ƻǊŀȊ 
ǿƛŘƻŎȊƴȅ Ȋŀ ƳǳǊŜƳ ƪƻǏŎƛƽƱΦ !ƪǳǊŀǘ ōȅƱ ƻǘǿŀǊǘȅΦ YƻǏŎƛƻƱȅ ŜǿŀƴƎŜƭƛŎƪƛŜ ƳŀƧŊ ōŀǊŘȊƻ ǎǳǊƻǿȅ ǿȅǎǘǊƽƧΦ 
.Ǌŀƪ ǿ ƴƛŎƘ ƻȊŘƽō ƛ ǇǊȊŜǇȅŎƘǳ Ƨŀƪ ǿ ƪƻǏŎƛƻƱŀŎƘ ƪŀǘƻƭƛŎƪƛŎƘΦ tǊȊȅ ƳǳǊȊŜ ŎƳŜƴǘŀǊƴȅƳ ǿƛŘȊƛƳȅ ƳƻƎƛƱťΣ 
w kǘƽǊŜƧ ǇƻŎƘƻǿŀƴƻ ǎƛŜŘŜƳƴŀǎǘƻƭŜǘƴƛŜƎƻ ŎƘƱƻǇŎŀ ǊƻȊǎǘǊȊŜƭŀƴŜƎƻ ǇƻŘ ƪƻƴƛŜŎ ǿƻƧƴȅ Ȋŀ ŘŜȊŜǊŎƧťΦ 
bŀǎǳǿŀ ǎƛť ǘǳ ǇȅǘŀƴƛŜΥ ōƻƘŀǘŜǊ ǘƻ ŎȊȅ ȊŘǊŀƧŎŀΚ ½ŀǇŜǿƴŜ Ƴȅ ōťŘȊƛŜƳȅ ƻŘƳƛŜƴƴŜƎƻ ȊŘŀƴƛŀ ƴƛȍ ƧŜƎƻ 
ǊƻŘŀŎȅΦ 5ƻ ǘŜƧ ǇƻǊȅ ǿȅŘŀǿŀƱƻ ƴŀƳ ǎƛťΣ ȍŜ ǿƱŀǏŎƛǿƛŜ ƛŘȊƛŜƳȅ Ǉƻ ǊƽǿƴȅƳ ǘŜǊŜƴƛŜΦ ¢ŜǊŀȊ ƛŘŊŎ ŘŀƭŜƧ 
ƳǳǎƛŜƭƛǏƳȅ Ǉƻƪƻƴŀŏ ǇǊŀǿƛŜ ǎǘƻ ǎǘƻǇƴƛΦ ! ǿƛťŎ ƧŜŘƴŀƪ ƧŜǎǘ ǘƻΣ ǘŀƪ Ƨŀƪ ǎǳƎŜǊǳƧŜ ƴŀȊǿŀΣ ƎƽǊŀΦ 

 ²ƪǊƽǘŎŜ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ ƭŜǏƴŜƎƻ ǿŊǿƻȊǳΦ !ƭŜ ȊŀƴƛƳ ǘƻ ƴŀǎǘŊǇƛ ƳƛƧŀƳȅ ǿƛŀŘǳƪǘ ōťŘŊŎȅ 
ǇƻȊƻǎǘŀƱƻǏŎƛŊ Ǉƻ ƧŜȍŘȍŊŎŜƧ ǘťŘȅ ƪƻƭŜƧŎŜΦ {ǇƻǘȅƪŀƳȅ ǘŜȍ Ǉƻ ŘǊƻŘȊŜ ƴŀǎǘƻƭŀǘƪť ƴŀ ǇƛťƪƴȅƳ ǊǳƳŀƪǳΦ tƻ 
ǇǊȊŜƪǊƻŎȊŜƴƛǳ ŘǊŜǿƴƛŀƴŜƎƻ Ƴƻǎǘƪǳ ƴŀŘ ǊȊŜƪŊ [ƻōŀǳ ƛŘȊƛŜƳȅ ǿŊǎƪŊ ǏŎƛŜȍƪŊ ǳǿŀȍŀƧŊŎ ōȅ ƴƛŜ 
ȊŜǏƭƛȊƎƴŊŏ ǎƛť Řƻ ǿƻŘȅΦ WŜŘƴŀƪ ȊƛŜƭŜƵΣ ǎȊǳƳ ǿƻŘȅ ƛΣ ǇǊȊŜŘŜ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳΣ ƴŀǎǘǊƽƧ Ƨŀƪƛ ƴŀƳ ǎƛť ǳŘȊƛŜƭƛƱ 
ȊŀŎƘťŎŀ ƴŀǎ Řƻ ƳŀǊǎȊǳ ƴŀǇǊȊƽŘΣ ǇǊȊŜŘ ǎƛŜōƛŜΦ bƛŜ ȊǊŀȍŀƧŊ ƴŀǎ ƴŀǿŜǘ ǇƻǿŀƭƻƴŜ ǿƛŜƭƪƛŜ ŘǊȊŜǿŀΣ ƪǘƽǊŜ 
ōŀǊŘȊƻ ǳǘǊǳŘƴƛŀƧŊ ƴŀǎȊŊ ǿťŘǊƽǿƪťΦ bƛŜƪǘƽǊȅŎƘΣ ȊŜ ǿȊƎƭťŘǳ ƴŀ ǎǘǊƻƳŜ ȊōƻŎȊŜΣ Ǉƻ ƪǘƽǊȅƳ ƛŘȊƛŜƳȅΣ 
ƳǳǎƛƳȅ ƻƳƛƴŊŏΦ ²ȅŘƱǳȍŀ ƴŀƳ ǘƻ ǘǊƻŎƘť ŘǊƻƎť ŀƭŜ ƳƛƳƻ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘ ǘǊǳŘƴƻǏŎƛ ŘƻŎƛŜǊŀƳȅ Řƻ 
ƳƛŜƧǎŎƻǿƻǏŎƛ DǊǀŘƛǘȊΦ ²ƛŘȊƛƳȅ ǘǳ ǇŀƱŀŎ ǇǊȊȅƪǊȅǘȅ ƳŀƴǎŀǊŘƻǿȅƳ ŘŀŎƘŜƳΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ƧŜǎǘ ƻƴ 
ȊŀƳƪƴƛťǘȅΦ DŘȅ Ƨǳȍ ƳƛŜƭƛǏƳȅ ƛǏŏ ŘŀƭŜƧ ǇƻŘŜǎȊƱŀ Řƻ ƴŀǎ Ǉŀƴƛ ƛ ȊŀǇǊƻǇƻƴƻǿŀƱŀΣ ȍŜ ƻǇǊƻǿŀŘȊƛ ƴŀǎ Ǉƻ 
ƴƛƳΦ bƛŎƻƭΣ ōƻ ǘŀƪ ƳƛŀƱŀ ƻƴŀ ƴŀ ƛƳƛťΣ ƻǇƛŜƪǳƧŜ ǎƛť ǘȅƳ ȊŀōȅǘƪƛŜƳ ǿ ƛƳƛŜƴƛǳ ƻōŜŎƴŜƎƻ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭŀΣ 
ƪǘƽǊȅƳ ƧŜǎǘ .ŜǊǘƘŀǊǘ ½ŜƴƪŜǊΦ WŜƎƻ ǊƻŘȊƛƴŀ ƳƛŜǎȊƪŀƱŀ ǘǳǘŀƧ ŀȍ Řƻ мфпр ǊƻƪǳΦ WŀƪƛǏ ŎȊŀǎ ǘŜƳǳ ǎǘǿƻǊȊƻƴƻ 
ƛƳ ƳƻȍƭƛǿƻǏŏ ƻŘƪǳǇƛŜƴƛŀ ǎǿƻƛŎƘ ǇƻǎƛŀŘƱƻǏŎƛΦ ¢ƻ ǘŀƪ Ƨŀƪ ǳ ƴŀǎΦ ¢ŜǊŀȊΣ ǿ ƳƛŀǊť ǎǿƻƛŎƘ ƳƻȍƭƛǿƻǏŎƛΣ 
ǇǊƻǿŀŘȊƛ ƻƴ ǇǊŀŎŜ ǊŜƳƻƴǘƻǿŜΦ tƻƳŀƎŀƧŊ Ƴǳ ǿ ǘȅƳ ƳƛŜǎȊƪŀƵŎȅ ƛ ǿƻƭƻƴǘŀǊƛǳǎȊŜΦ bŀ ǎȊŎȊťǏŎƛŜ ǿƛŘŀŏ 
Ƨǳȍ ŜŦŜƪǘȅ ǘȅŎƘ ǇǊŀŎΦ bŀ ŀǳƪŎƧŀŎƘ ƛƴǘŜǊƴŜǘƻǿȅŎƘ  ƪǳǇƻǿŀƴŜ ǎŊ ƳŜōƭŜ ǇŀǎǳƧŊŎŜ Řƻ ǿƴťǘǊȊ 
ǇŀƱŀŎƻǿȅŎƘΦ bƛŜƪǘƽǊŜ ǎŊ ǇǊŜȊŜƴǘŀƳƛ ƻŘ ƻǎƽō ȊŀǇǊȊȅƧŀȋƴƛƻƴȅŎƘΦ !ōȅ ǎǇǊƻǎǘŀŏ ǿȅȊǿŀƴƛƻƳ ȊŀƱƻȍƻƴƻ 
{ǘƻǿŀǊȊȅǎȊŜƴƛŜ tǊƻ DǊǀŘƛǘȊ Ŝ±Φ tƻǎǳƴƛťŎƛŜ ǘŀƪƛŜ ǎȊȅōŎƛŜƧ ǇǊȊȅōƭƛȍŀ ƪƻƵŎƻǿȅ ŜŦŜƪǘ ǇƻŘƧťǘȅŎƘ ǇǊŀŎΣ 
ƪǘƽǊȅƳ ƧŜǎǘ ǇǊȊȅǿǊƽŎŜƴƛŜ ŘŀǿƴŜƧ ǏǿƛŜǘƴƻǏŎƛ ƻōƛŜƪǘǳΦ  

aǳǎȊť ǇƻǿƛŜŘȊƛŜŏΣ ȍŜ ǘƻ Ŏƻ ǿȅƪƻƴŀƴƻ ƴŀ ŘȊƛŜƵ ŘȊƛǎƛŜƧǎȊȅ ǿȅƎƭŊŘŀ ōŀǊŘȊƻ ȊŀŎƘťŎŀƧŊŎƻΦ 
tƻȊǿƻƭƻƴƻ ƴŀƳ ƻōŜƧǊȊŜŏ ǇŀǊǘŜǊ ǇŀƱŀŎǳΦ tƻƪƻƧŜ ȊƻǎǘŀƱȅ ƻŘƴƻǿƛƻƴŜ ƛ ǿȅǇƻǎŀȍƻƴŜ ǿ ǎǘŀǊŜ ƳŜōƭŜΦ 
bƛŜƪǘƽǊŜ Ȋ ƴƛŎƘ ǿǇǊŀǿƛƱȅ ƴŀǎ ǿ ȊŀŎƘǿȅǘΦ ½ŀǳǿŀȍȅƭƛǏƳȅ ǘŀƪȍŜ αǘŀƧƴŜέ ǇǊȊŜƧǏŎƛŀ ǳƪǊȅǘŜ ǿ ǏŎƛŀƴŀŎƘΦ ² 
ƻƪƴŀŎƘ ȊŀǿƛŜǎȊƻƴƻ ŎƛŜƪŀǿŜ ǿƛǘǊŀȍŜΣ ƴŀ ǏŎƛŀƴŀŎƘ ǿƛŘȊƛƳȅ ǿƛŜƭŜ ǇŀƳƛŊǘƪƻǿȅŎƘ ǇƻǊǘǊŜǘƽǿ ƛ ƱŀŘƴȅŎƘ 
ƻōǊŀȊƽǿΦ {Ŋ ǘǳ ǘŜȍ ǿǎǇŀƴƛŀƱŜ ǇƛŜŎŜ ƪŀŦƭƻǿŜΦ hŎȊŀǊƻǿŀƴƛ ǘȅƳ ǿǎȊȅǎǘƪƛƳΣ ōŜȊ ǿŀƘŀƴƛŀ ǎƛťƎƴťƭƛǏƳȅ Řƻ 
ƪƛŜǎȊŜƵ ōȅ ǿǊȊǳŎƛŏ Ǉƻ ǎȅƳōƻƭƛŎȊƴȅƳ ŜǳǊƻ Řƻ ǎƪŀǊōƻƴƪƛΣ ŀ 9Ƴƛƭ ŘƻƪƻƴŀƱ ǎǘƻǎƻǿƴŜƎƻ ǿǇƛǎǳ Řƻ ƪǎƛťƎƛ 
ǇŀƳƛŊǘƪƻǿŜƧΦ 
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tŀƱŀŎ ǿ DǊǀŘƛǘȊ 

DŘȅ ǿȅǎȊƭƛǏƳȅ ǇǊȊŜŘ ǇŀƱŀŎ ƻƪŀȊŀƱƻ ǎƛťΣ ƛȍ ǿƱŀǏƴƛŜ ǇǊȊȅōȅƱ 5ƛŜǘƳŀǊΦ ½ŀǇǊƻǎƛƱ ƴŀǎ ƻƴ Řƻ 
ǎŎƘǊƻƴƛǎƪŀ Řƭŀ ǇƛŜƭƎǊȊȅƳƽǿ {ŀƴǘŀ aŀǊǘƘŀΦ aƻƎƭƛǏƳȅ ȊƻōŀŎȊȅŏ Ƨŀƪ ǿȅƎƭŊŘŀ ƻōƛŜƪǘ ǿ ǏǊƻŘƪǳΦ WŜǎǘ ǘǳ 
ƪƛƭƪǳƻǎƻōƻǿȅ ǇƻƪƻƛƪΣ ǏǿƛŜǘƭƛŎŀ ƛ ƪǳŎƘƴƛŀ ǎŀƳƻƻōǎƱǳƎƻǿŀΦ YƻǎȊǘ ƴƻŎƭŜƎǳ ǘƻ ǎȅƳōƻƭƛŎȊƴŜ αŎƻ ƱŀǎƪŀέΣ 
ƧŜŘƴŀƪ ƴŀƧŎȊťǏŎƛŜƧ ǇƛŜƭƎǊȊȅƳƛ ȊƻǎǘŀǿƛŀƧŊ рΦ ŜǳǊƻΦ 5ƛŜǘƳŀǊ ȊŀǇǊƻǇƻƴƻǿŀƱ ƴŀƳ ȊŀƧǊȊŜƴƛŜ Řƻ ƪƻǏŎƛƻƱŀΣ 
ƧŜŘƴŀƪ ƴŀƧǇƛŜǊǿ ȊŀǇǊƻǎƛƱ ƴŀǎ Řƻ ǎǘƻŘƻƱȅ ƴŀ ǇƻǎƛƱŜƪΦ hƪŀȊŀƱƻ ǎƛťΣ ƛȍ ƪƻƱƻ ƪƻǏŎƛƻƱŀ ƳŀƧŊ ƻƴƛ ǎǘŀǊȅ 
ōǳŘȅƴŜƪ ƎƻǎǇƻŘŀǊŎȊȅ ǇǊȊȅǎǘƻǎƻǿŀƴȅ Řƻ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƧƛ ǊƽȍƴȅŎƘ ƛƳǇǊŜȊΣ ƴŀǿŜǘ ǿŜǎŜƭƴȅŎƘΦ ¢ƻ ǘǳǘŀƧ 
sǇƻǘȅƪŀƧŊ ǎƛť ƎǊǳǇƪƛ ƳƱƻŘȊƛŜȍȅ ƻǊŀȊ ǘǳǘŀƧ ǿȅŘŀǿŀƴŜ ǎŊ ǇƻǎƛƱƪǳΦ ½ŀŎƘťŎŜƴƛ ǎǇǊƽōƻǿŀƭƛǏƳȅ ƎǳƭŀǎȊǳ Ȋ 
ŎƘƭŜōƪƛŜƳ ƛ ŎƛŜƳƴȅƳ ǇƛǿƪƛŜƳΦ tȅǎȊƴŜΦ tƻǊŎƧŀ ƧŀƪŊ ŘƻǎǘŀƭƛǏƳȅ ǿ ȊǳǇŜƱƴƻǏŎƛ ǿȅǎǘŀǊŎȊȅƱŀ ōȅǏƳȅ 
ǇƻŎȊǳƭƛ ǎƛť ƴŀƧŜŘȊŜƴƛΦ 5ƭŀǘŜƎƻ ƴƛŜ ōȅƱƻ ǇǊƻōƭŜƳǳ ōȅ ǊǳǎȊȅŏ ǿ ŘŀƭǎȊŊ ŘǊƻƎťΦ bŀƧǇƛŜǊǿ ȊŀƧǊȊŜƭƛǏƳȅ Řƻ 
ǿǎǇƻƳƴƛŀƴŜƎƻ ƪƻǏŎƛƻƱŀΦ  Wǳȍ ǇǊȊȅ ǿŜƧǏŎƛǳ ȊŀǎƪƻŎȊȅƱ ƴŀǎ ƴŀǇƛǎ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴȅ ƴŀŘ ŘǊȊǿƛŀƳƛΦ .ȅƱ ƻƴ ƧŀƪƛǏ 
αȊƴŀƧƻƳȅέΦ hƪŀȊŀƱƻ ǎƛťΣ ƛȍ ƴŀǇƛǎȅ ǎŊ ǘǳ ŘǿǳƧťȊȅŎȊƴŜΥ Ǉƻ ƴƛŜƳƛŜŎƪǳ ƛ ƱǳȍȅŎƪǳΦ ² ǏǊƻŘƪǳ ǳǊȊŜƪƱ ƴŀǎ 
ƻƱǘŀǊȊ Ȋ ƻōǊŀȊŜƳ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŀƧŊŎȅƳ ǎŎŜƴť ǳƪǊȊȅȍƻǿŀƴƛŀ WŜȊǳǎŀ ŀ ƴŀŘ ƴƛƳ ²ƴƛŜōƻǿȊƛťŎƛŀΦ tƻ ƻōǳ 
ǎǘǊƻƴŀŎƘ ǿƛŘƻŎȊƴŜ ƻƪƴŀ ȊŀƻǇŀǘǊȊƻƴŜ ȊƻǎǘŀƱȅ ǿ ȊŀŎƘǿȅŎŀƧŊŎŜ ǿƛǘǊŀȍŜΦ 
bƛŜ ǘǊŀŎŊŎ ǿƛťŎŜƧ ŎȊŀǎǳ ǇƻȍŜƎƴŀƭƛǏƳȅ ƴŀǎȊŜƎƻ ƎƻǎǇƻŘŀǊȊŀΣ ƪǘƽǊȅ ȊŀǊŀȊƛƱ ƴŀǎ ǎǿƻƛƳ ƻǇǘȅƳƛȊƳŜƳ ƛ 
ǊŀŘƻǏŎƛŊ ōƛƧŊŎŊ ƻŘ ƴƛŜƎƻΦ wǳǎȊȅƭƛǏƳȅ ƭƛǇƻǿŊ ŀƭŜƧŊ ǇǊȊŜȊ Ǉƻƭŀ ǿ ǎǘǊƻƴť ǿƛŘƻŎȊƴŜƎƻ ƭŀǎǳΦ WŜǎȊŎȊŜ ǘŀƪ 
ǎȊȅōƪƻ ƴƛŜ ǎȊƭƛǏƳȅΦ ²ƛŀǘǊ Ƨŀƪƛ ȊŜǊǿŀƱ ǎƛť ƴƛƽǎƱ ǿ ƴŀǎȊŊ ǎǘǊƻƴť ȊŀŎƛƴŀƧŊŎȅ ŘŜǎȊŎȊΦ YŀȍŘȅ ǎǘŀǊŀƱ ǎƛť ǳƪǊȅŏ 
ǇƻŘ ŘǊȊŜǿŀƳƛΦ DŘȅ ƧŜŘƴŀƪ ŘƻǘŀǊƭƛǏƳȅ ǿ ōŜȊǇƛŜŎȊƴŜ ƳƛŜƧǎŎŜ ǿƛŀǘǊ ǳǎǘŀƱ ŀ ŘŜǎȊŎȊ ǇǊȊŜǎǘŀƱ ǇŀŘŀŏΦ ½ƴŀƪ 
ǿǎƪŀȊǳƧŊŎȅ ƴŀƳ ŘŀƭǎȊŊ ŘǊƻƎťΣ ƴŀƳŀƭƻǿŀƴȅ ƴŀ Ǉƴƛǳ ŘǊȊŜǿŀΣ Ȋ ǇƻǿƻŘǳ ǇťƪƴƛťŎƛŀ ƪƻǊȅ ǿȅƎƭŊŘŀƱ ǘŀƪ 
Ƨŀƪōȅ ƪƛŜǊƻǿŀƱ ǿ ŘǿƛŜ ǇǊȊŜŎƛǿƴŜ ǎǘǊƻƴȅΦ bƛŜ ŘŀƭƛǏƳȅ ǎƛť ƧŜŘƴŀƪ ȊǿƛŜǏŏ ƛ ǇƻǎȊƭƛǏƳȅ ǿŜ ǿƱŀǏŎƛǿȅƳ 
ƪƛŜǊǳƴƪǳΦ ² ƴŀƎǊƻŘť ǎǇƻǘƪŀƭƛǏƳȅ ƱŀŘƴŜ ƪƻƴƛƪƛΣ ƪǘƽǊŜ ŘŀƱȅ ǎƛť ƴŀƳ ǇƻƎƱŀǎƪŀŏΦ aƛƴťƭƛǏƳȅ ƴƛŜǿƛŜƭƪƛ 
ǇŀƱŀŎ  ƻǘƻŎȊƻƴȅ ŦƻǎŊΣ ƴŀŘ ƪǘƽǊŊ ǇǊȊŜǊȊǳŎƻƴƻ ƪŀƳƛŜƴƴȅ ƳƻǎǘŜƪ ƛ ŘƻǘŀǊƭƛǏƳȅ Řƻ ƳƛŜƧǎŎƻǿƻǏŎƛ 5ǊŜƘǎŀΦ 
½ƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť ǘǳǘŀƧ ǿƛŜȍŀ ǿƛŘƻƪƻǿŀΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ƴƛŜ ǳŘŀƱƻ ƴŀƳ ǎƛť ǿŜƧǏŏ ƴŀ ƎƽǊť ƎŘȅȍ ƴƛŜ ȊŀǎǘŀƭƛǏƳȅ 
osoby dysponujŊŎŜƧ ƪƭǳŎȊŜƳΦ YŀȍŘŀ ƧŜŘƴŀƪ ƴƛŜŘƻƎƻŘƴƻǏŏ ƳƻȍŜ ƻōǊƽŎƛŏ ǎƛť ƴŀ ŘƻōǊŜΦ 5ƭŀǘŜƎƻ ƎŘȅ 
ȊŘŜŎȅŘƻǿŀƭƛǏƳȅ ƻ ǇǊȊŜǊǿƛŜ ƴŀ ǇƻǎƛƱŜƪ ƻƪŀȊŀƱƻ ǎƛťΣ ƛȍ ŘǊȊŜǿƻ ǇƻŘ ƪǘƽǊȅƳ ǎǘŀƴťƭƛǏƳȅΣ ǘƻ ƻǊȊŜŎƘ 
ǿƱƻǎƪƛΦ /ƻ ŎƘǿƛƭŜ ǎǇŀŘŀƱȅ Ȋ ƴƛŜƎƻ ŘƻƧǊȊŀƱŜ ƻǊȊŜŎƘȅΦ aƛŜƭƛǏƳȅ ȊŀǘŜƳ ǎƳŀŎȊƴȅ ŘŜǎŜǊΦ Wŀƪ ǎƛť ƻƪŀȊŀƱƻ 
ǇƻŘŎȊŀǎ ŘŀƭǎȊŜƧ ǿťŘǊƽǿƪƛ ǘŀƪƛŎƘ ŘǊȊŜǿ ǊƻǎƴŊŎȅŎƘ ǇǊȊȅ ǇƻƭƴȅŎƘ ŘǊƻƎŀŎƘ ƧŜǎǘ ǘǳǘŀƧ ƳƴƽǎǘǿƻΦ L Ŏƻ 
ŎƛŜƪŀǿŜ ƴƛƪǘ ƴƛŜ ȊōƛŜǊŀ ŀƴƛ ƻǊȊŜŎƘƽǿΣ ŀƴƛ ƧŀōƱŜƪΣ ŀƴƛ ƎǊǳǎȊŜƪΦ hǿƻŎŜ ȊŀƭŜƎŀƧŊ ǿ ǘǊŀǿƛŜ ƛ ƴŀ ŘǊƻƎŀŎƘΣ 
ǘǿƻǊȊŊŎ ŎŀƱŜ ƪƻƭƻǊƻǿŜ ŘȅǿŀƴȅΦ LŘŊŎ ǎǇŀŎŜǊƪƛŜƳ ǘŀƪƛƳƛ ǿƱŀǏƴƛŜ ŘǊƻƎŀƳƛ Ǉƻǿƻƭǳǘƪǳ ȊōƭƛȍŀƭƛǏƳȅ ǎƛť Řƻ 
ƻǎǘŀǘƴƛŜƎƻ Ǉǳƴƪǘǳ ƴŀǎȊŜƧ ŘȊƛǎƛŜƧǎȊŜƧ ǿťŘǊƽǿƪƛΦ .ȅƱ ƴƛƳ .ǳŘȊƛǎȊȅƴΦ 
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                                                                                  Budziszyn 

 ½ŀǊŀȊ ƴŀ ǇƻŎȊŊǘƪǳ Ƴƛŀǎǘŀ ǳƧǊȊŜƭƛǏƳȅ ǘŀōƭƛŎťΣ ƴŀ ƪǘƽǊŜƧ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ǎǘƻǎƻǿƴŜ ǇƻǿƛǘŀƴƛŜ Řƭŀ 
ǇǊȊȅōȅǿŀƧŊŎȅŎƘ ǘǳ ǘǳǊȅǎǘƽǿΦ ¢ŜǊŀȊ ǇƻȊƻǎǘŀƱƻ ƴŀƳ Ƨǳȍ ǘȅƭƪƻ ŘƻǘǊȊŜŏ ǿ ǳƳƽǿƛƻƴŜ ƳƛŜƧǎŎŜΣ ǿ ƪǘƽǊȅƳ 
ƳƛŀƱ ƴŀ ƴŀǎ ƻŎȊŜƪƛǿŀŏ ŀǳǘƻōǳǎΦ {ȊƪƻŘŀ ǘȅƭƪƻΣ ȍŜ ƴƛŜ ȊǿƛŜŘȊƛƳȅ ŘȊƛǎƛŀƧ Budziszyna, wszak to 
ǇǊȊŜǇƛťƪƴŜ ƳƛŀǎǘƻΦ hǊƎŀƴƛȊŀǘƻǊȊȅ ǇǊȊŜǿƛŘȊƛŜƭƛ ȊǿƛŜŘȊŀƴƛŜ ǇƻŘŎȊŀǎ ƪƻƭŜƧƴŜƎƻ ŜǘŀǇǳ ƴŀǎȊŜƧ 
ǇƛŜƭƎǊȊȅƳƪƛΣ ŎȊȅƭƛ Ȋŀ ǘȅŘȊƛŜƵΦ 

 aȅ ǿǊŀŎŀƳȅ Řƻ ŘƻƳƽǿ ǇŀǘǊȊŊŎ Ƨŀƪ ƴŀ ƴƛŜōƛŜ ǇƻƧŀǿƛŀ ǎƛť ǏǿƛŜŎŊŎȅ ŎƻǊŀȊ ƳƻŎƴƛŜƧ Řǳȍȅ 
ǎǊŜōǊƴȅ ƪǎƛťȍȅŎΦ 
 

33. wycieczka Rajdu na Raty 2012 - ƴŀ WŜǑǘţŘ 
  

hƪŀȊǳƧŜ ǎƛťΣ ȍŜ ǇƻƱŊŎȊŜƴƛŀ ƪƻƭŜƧƻǿŜ ǳ ƴŀǎȊȅŎƘ ǎŊǎƛŀŘƽǿ ǇƻȊǿŀƭŀƧŊΣ ŘȊƛťƪƛ ŘƻōǊŜƳǳ 
ǇƭŀƴƻǿŀƴƛǳΣ ŘƻǘǊȊŜŏ ǿ ƳƛŜƧǎŎŀ Řƻǎȅŏ ƻŘƭŜƎƱŜ ƻŘ WŜƭŜƴƛŜƧ DƽǊȅΦ 5ƭŀǘŜƎƻ ²ƛƪǘƻǊ DǳƳǇǊŜŎƘǘ ǇƭŀƴǳƧŊŎ 
ƪƻƭŜƧƴŊ ǿȅŎƛŜŎȊƪť ǿȅƪƻǊȊȅǎǘŀƱ ǘŊ ŎƛŜƪŀǿŊ ƻŦŜǊǘť ŎȊŜǎƪƛŎƘ ƪƻƭŜƛ ƛ но ǿǊȊŜǏƴƛŀ нлмн Ǌƻƪǳ ǊǳǎȊȅƭƛǏƳȅ ƴŀ 
ǿȅŎƛŜŎȊƪť Řƻ [ƛōŜǊŎŀΦ bŀƧǇƛŜǊǿ ŘƻǘŀǊƭƛǏƳȅ Řƻ {ȊƪƭŀǊǎƪƛŜƧ tƻǊťōȅ DƽǊƴŜƧ ƎŘȊƛŜ ƳƛŜƭƛǏƳȅ ǇǊȊŜǎƛŊǏŏ ǎƛť 
ƴŀ ǇƻŎƛŊƎ Řƻ IŀǊǊŀŎƘƻǾŀΦ hƪŀȊŀƱƻ ǎƛť ƧŜŘƴŀƪΣ ȍŜ ǿ WŀƪǳǎȊȅŎŀŎƘ ŎȊŜƪŀƱ ƴŀ ƴŀǎ ŀǳǘƻōǳǎ ȊŀǎǘťǇŎȊȅΦ ½Ŝ 
wzglťŘǳ ƴŀ ǇǊƻǿŀŘȊƻƴŜ ƴŀ ǘƻǊŀŎƘ ǇǊŀŎŜ ǇƻŎƛŊƎ ƴƛŜ ƳƽƎƱ ǇǊȊŜǿƻȊƛŏ ǇŀǎŀȍŜǊƽǿΦ DŘȅ ȊƻōŀŎȊȅƭƛǏƳȅ 
ǇƻŘǎǘŀǿƛƻƴȅ ŀǳǘƻōǳǎ ƻƎŀǊƴťƱȅ ƴŀǎ ǿŊǘǇƭƛǿƻǏŎƛ ŎȊȅ ŀōȅ ƴŀ ǇŜǿƴƻ ǿǎȊȅǎŎȅ ǎƛť ȊƳƛŜǏŎƛƳȅΦ .ȅƱƻ ƴŀǎ 
ōƻǿƛŜƳ ǇǊŀǿƛŜ ǎȊŜǏŏŘȊƛŜǎƛŊǘ ƻǎƽōΦ bŀ ǎȊŎȊťǏŎƛŜ ǘǳǊȅǏŎƛ Ȋ ǊƻǿŜǊŀƳƛΣ ƪǘƽǊȊȅ jechali z nami, wyruszyli 
ƴŀ ǎǿƻƧŊ ǿȅŎƛŜŎȊƪť ǿƱŀǏƴƛŜ ǿ WŀƪǳǎȊȅŎŀŎƘΦ ² ŀǳǘƻōǳǎƛŜ ōȅƱ ƳŀƱȅ ǘƱƻƪ ŀƭŜ ƧŀƪƻǏ ŘƻǘŀǊƭƛǏƳȅ Řƻ 
YƻǌŜƴƻǾŀΣ ƎŘȊƛŜ ŎȊŜƪŀƱ ƴŀ ƴŀǎ ƪƻƭŜƧƴȅ ǇƻŎƛŊƎΦ ²ƱŀǏƴƛŜ ǿȅǎȊƱƻ ǎƱƻƴƪƻ ƛ ǊƻōƛƱƻ ǎƛť ŎƻǊŀȊ ŎƛŜǇƭŜƧΦ 
bƛŜƪǘƽǊȊȅ ōȅ Ȋŀōƛŏ ŎȊŀǎ ǎȊǳƪŀƧŊ ƴŀ ƳŀǇƛŜ ǘǊŀǎȅΣ ƪǘƽǊŊ ƳŀƳȅ ƛǏŏΦ bƛŜǎǘŜǘȅ ǇƻǎƛŀŘŀƴŜ ǇǊȊŜȊ ƴƛŎƘ ƳŀǇȅ 
ƴƛŜ ǳƧƳǳƧŊ ǿƱŀǏŎƛǿŜƎƻ ǘŜǊŜƴǳΦ ² ǎǳƳƛŜ ƴƛŜ Ƴŀ ǘƻ ǿƛťƪǎȊŜƎƻ ȊƴŀŎȊŜƴƛŀ ǇƻƴƛŜǿŀȍ ƧŜǎǘ Ȋ ƴŀƳƛ ²ƛƪǘƻǊΣ 
ƪǘƽǊȅ ǇƻǇǊƻǿŀŘȊƛ ƴŀǎ Řƻ ŎŜƭǳΦ 

 !ƭŜ ƻǘƻ ƧŜǎǘŜǏƳȅ ǿ [ƛōŜǊŎǳΦ tǊȊŜǎƛŀŘŀƳȅ ǎƛť Řƻ ǘǊŀƳǿŀƧǳ ƛ ƭƛƴƛŊ ƴǊ о ǇƻŘƧŜȍŘȍŀƳȅ Řƻ 
ŘȊƛŜƭƴƛŎȅ IƻǊƴƝ IŀƴȅŎƘƻǿΣ ƎŘȊƛŜ ȊƴŀƧŘǳƧŜ ǎƛť Řƻƭƴŀ ǎǘŀŎƧŀ ǿȅŎƛŊƎǳ ƴŀ WŜǑǘţŘΦ ¢ŜǊŀȊ ƪǊƽǘƪƛ ǎǇŀŎŜǊŜƪ ƴŀ 
ǊƻȊƎǊȊŜǿƪť ƛ Ƨǳȍ ǿǎƛŀŘŀƳȅ Řƻ ǿŀƎƻƴƛƪǳΦ {ŀƳŀ ƪƻƭŜƧƪŀΣ ȊōǳŘƻǿŀƴŀ ǿ ƭŀǘŀŎƘ мфон-33, pozwala nam 
ōŜȊ ǿȅǎƛƱƪǳ Ǉƻƪƻƴŀŏ ǇƻƴŀŘ прл ƳŜǘǊƽǿ ǊƽȍƴƛŎȅ ǿȅǎƻƪƻǏŎƛ ǘŀƪ ōȅ ȊƴŀƭŜȋŏ ǎƛť ƴŀ ǿȅǎƻƪƻǏŎƛ млмн 
ƳŜǘǊƽǿ ƴǇƳΦ ²ŀƎƻƴƛƪƛ ǎŊ ōŀǊŘȊƻ αŎƛŜƪŀǿŜέΣ Ǉƻǿƛƴƴƻ ǇƻƳȅǏƭŜŏ ǎƛť ƧŜŘƴŀƪ ƻ ƛŎƘ ǿȅƳƛŀƴƛŜΦ 5ǊȊǿƛ 
ȊŀƳȅƪŀƴŜ ƴŀ ƘŀŎȊȅƪ ǇƛƭƴǳƧŜ ǇǊŀŎƻǿƴƛƪ ƻōǎƱǳƎƛΦ WŀŘŊŎ ƴŀ ǎȊŎȊȅǘ ǿƛŘȊƛƳȅ Ƨŀƪ Ŏƛ ŘȊƛŜƭƴƛŜƧǎƛ ǿŎƘƻŘȊŊ 
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ǇƛŜǎȊƻ ōŀǊŘȊƻ ǎǘǊƻƳŊ ǏŎƛŜȍƪŊΦ tŀǘǊȊŊŎ ƴŀ ƴƛŎƘ Ȋ ƎƽǊȅ ǊŀŎȊŜƧ ƴƛŜ ŎƘŎƛŜƭƛōȅǏƳȅ ōȅŏ ƴŀ ƛŎƘ ƳƛŜƧǎŎǳΦ 
/ƘƻŎƛŀȍ ƧŜǎǘ ǘǳ ǿ ȊǿȅŎȊŀƧǳΣ ȍŜ ǘŜƴ ƪǘƻ ǿŜƧŘȊƛŜ ǇƛŜǎȊƻ ǎǘƻ ǊŀȊȅ ƻǘǊȊȅƳŀ ǿ ƴŀƎǊƻŘť ƪǳŦŜƭ ȊŜ ǎǿƻƛƳ 
ƛƳƛŜƴƛŜƳΣ ƪǘƽǊȅ ōťŘȊƛŜ ǇǊȊŜŎƘƻǿȅǿŀƴȅ ƴŀ ƳƛŜƧǎŎǳΣ ǘŀƪ ōȅ ƎŘȅ ƧŜƎƻ ǿƱŀǏŎƛŎƛŜƭ ǇƻƴƻǿƴƛŜ ǘǳ ǎƛť ȊƧŀǿƛΣ 
ƳƽƎƱ ƴŀǇƛŏ ǎƛť Ǉƛǿŀ ǿƱŀǏƴƛŜ Ȋ ƴƛŜƎƻΦ !ōȅ ƧŜŘƴŀƪ ǳƳťŎȊƻƴȅ ǘǳǊȅǎǘŀ ƳƛŀƱ ƧŀƪŊǏ ǇŀƳƛŊǘƪťΣ ƪǘƽǊŊ ƳƽƎƱōȅ 
ǎƛť ǇƻŎƘǿŀƭƛŏ ǎǿƻƛƳ ȊƴŀƧƻƳȅƳΣ ƻǘǊȊȅƳŀ ǘŀƪȍŜ ǎǘƻǎƻǿƴȅ ŘȅǇƭƻƳΦ /ƻ ŎƛŜƪŀǿŜ ǊŜƪƻǊŘƻǿŜ ǿŜƧǏŎƛŀ ƴŀ 
WŜǑǘţŘ ǎŊ ƻŘƴƻǘƻǿȅǿŀƴŜ ƛ ŘƭŀǘŜƎƻ ǿƛŜƳȅΣ ȍŜ ǿ мфнн Ǌƻƪǳ wǳŘƻƭŦ YŀǳǎŎƘƪŀ ǿǎȊŜŘƱ ǘǳǘŀƧ ŀȍ ŘǿŀƴŀǏŎƛŜ 
ǊŀȊȅ ǿ ŎƛŊƎǳ ƧŜŘƴŜƎƻ ŘƴƛŀΦ  [ƛƭƭȅ Cƭŀǎǎŀƪ ǘȅƭƪƻ ǿ мфоо Ǌƻƪǳ ǿŜǎȊƱŀ ǘǳ тлф ǊŀȊȅΦ bŀǘƻƳƛŀǎǘ ōŜȊǿȊƎƭťŘƴȅ 
ǊŜƪƻǊŘ ƴŀƭŜȍȅ Řƻ CǊƛŜŘŀ aŀƴŘŜƭƛƪŀΣ ƪǘƽǊȅ ƻƎƽƭƴƛŜ ǿǎȊŜŘƱ ƴŀ ǎȊŎȊȅǘ ǇƻƴŀŘ рллл ǊŀȊȅΦ To dopiero 
wyczyn.  Ale bȅƱ ǘŜȍ !ŘƻƭŦ ¢ǊŜƴƪƭŜǊΣ ƪǘƽǊȅ ǿ мфлл Ǌƻƪǳ ǿǎȊŜŘƱ ǘǳ нллл ǊŀȊȅ ǘǊŀƪǘǳƧŊŎ ǘƻ Ƨŀƪƻ ƪǳǊŀŎƧť 
ƻŘŎƘǳŘȊŀƧŊŎŊΦ ²ǎȊȅǎŎȅ Ŏƛ ƴƛŜ ƪƻǊȊȅǎǘŀƧŊŎȅ Ȋ ǿȅŎƛŊƎǳ ƴŀȊȅǿŀƴƛ ǎŊ ǎŜǘƪƻǿŎŀƳƛΦ 

/ƻ Řƻ ǎŀƳŜƧ ƎƽǊȅ ǘƻ ƻōŜŎƴƛŜ ǎǘƻƛ ƴŀ ƴƛŜƧ фо-ƳŜǘǊƻǿŀ ǿƛŜȍŀ ǘŜƭŜǿƛȊȅƧƴŀ ƳƛŜǎȊŎȊŊŎŀ ǘŀƪȍŜ 
hotel, ǊŜǎǘŀǳǊŀŎƧť ƻǊŀȊ ǘŀǊŀǎ ǿƛŘƻƪƻǿȅΦ WŜƧ ŀǊŎƘƛǘŜƪǘΣ  YŀǊƭ IǳōłőŜƪΣ ǘŀƪ ƧŊ ȊŀǇǊƻƧŜƪǘƻǿŀƱΣ ȍŜ ƎŘȅ 
ǇŀǘǊȊȅƳȅ ƴŀ ƴƛŊ Ȋ ǇŜǿƴŜƧ ƻŘƭŜƎƱƻǏŎƛΣ ǘƻ ƴƛŜ ƧŜǎǘŜǏƳȅ ǿ ǎǘŀƴƛŜ ŘƻǎǘǊȊŜŎ ƎŘȊƛŜ ƪƻƵŎȊȅ ǎƛť ƎƽǊŀ ŀ ƎŘȊƛŜ 
ȊŀŎȊȅƴŀ  ǿƛŜȍŀΦ .ǳŘƻǿŀ ǘǊǿŀƱŀ ǎƛŜŘŜƳ ƭŀǘ ƛ ȊŀƪƻƵŎȊȅƱŀ ǎƛť ǿ мфто ǊƻƪǳΦ ½ŀ ǎǿƽƧ ǇǊƻƧŜƪǘ ȊƻǎǘŀƱ ƻƴ 
ǿȅǊƽȍƴƛƻƴȅ ǇǊŜǎǘƛȍƻǿŊ ƴŀƎǊƻŘŊ tŜǊǊŜǘŀ ǇǊȊȅȊƴŀǿŀƴŊ ǇǊȊŜȊ aƛťŘȊȅƴŀǊƻŘƻǿŊ ¦ƴƛť !ǊŎƘƛǘŜƪǘƽǿΦ 
²ƛŜȍť ǳȊƴŀƴƻ Ȋŀ  ōǳŘƻǿƭť ǎǘǳƭŜŎƛŀΦ 
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Widok ƴŀ WŜǑǘţŘ 

½ŀƴƛƳ ǿȊƴƛŜǎƛƻƴƻ ƻōŜŎƴȅ ƻōƛŜƪǘ ȊƴŀƧŘƻǿŀƱ ǎƛť ǘǳ ƘƻǘŜƭ ȊŀǇǊƻƧŜƪǘƻǿŀƴȅ ǇǊȊŜȊ 9Ǌƴǎǘŀ 
{ŎƘŅŦŜǊŀΦ ½ƛƳŊ мфсо ǊƻƪǳΣ ƎŘȅ ǊƻȊƳǊŀȍŀƴƻ ƻǘǿŀǊǘȅƳ ƻƎƴƛŜƳ ȊŀƳŀǊȊƴƛťǘȅ ǿƻŘƻŎƛŊƎΣ ȊǊƻōƛƻƴƻ ǘƻ ǘŀƪ 
ǎƪǳǘŜŎȊƴƛŜΣ ȍŜ Ȋ ƘƻǘŜƭǳ ǿƱŀǏŎƛǿƛŜ ƴƛŜ ǇƻȊƻǎǘŀƱƻ ǏƭŀŘǳΦ  

5ǳȍŊ ŀǘǊŀƪŎƧŊ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴŊ ƴŀ ǎȊŎȊȅŎƛŜ ƧŜǎǘ ǊȊŜȋōŀ ȊƴŀƴŜƎƻ ŎȊŜǎƪƛŜƎƻ ŀǊǘȅǎǘȅ WŀǊƻǎƭŀǾŀ wƽƴȅ 
ƴŀȊǿŀƴŀ aŀƱȅ aŀǊǎƧŀƴƛƴΦ tǊȊŜŘǎǘŀǿƛŀ ƻƴŀ ƳŀǊǎƧŀƵǎƪƛŜ ŘȊƛŜŎƪƻΣ ƪǘƽǊŜ ȊƎǳōƛǿǎȊȅ ǎƛť ǎƛŜŘȊƛ ƛ ǇƱŀŎȊŜΦ /ƻ 
ŎƛŜƪŀǿŜ ǘƻ ƴŀ ǎŀƳ ǎȊŎȊȅǘ Ƴƻȍƴŀ ǿƧŜŎƘŀŏ ǎŀƳƻŎƘƻŘŜƳΦ WŜǎǘ ǘǳ ǇŀǊƪƛƴƎΣ ŀ ƪƻǎȊǘ ǘŀkiego postoju to 
ǊƽǿƴŜ ул ƪƻǊƻƴΦ hŎȊȅǿƛǏŎƛŜ ƛƭƻǏŏ ƳƛŜƧǎŎ ƧŜǎǘ ƻƎǊŀƴƛŎȊƻƴŀΣ ǘǊȊŜōŀ ȊŀǘŜƳ ƧŀŘŊŎ ƴŀ ƎƽǊť ǇŀǘǊȊŜŏ ŎȊȅ ƴƛŜ 
ǏǿƛŜŎƛ ǎƛť ŎȊŜǊǿƻƴŜ ǏǿƛŀǘƱƻ ƛƴŦƻǊƳǳƧŊŎŜΣ ȍŜ ǿ ŎƘǿƛƭƛ ƻōŜŎƴŜƧ ƴƛŜ Ƴŀ ǿƻƭƴŜƎƻ ƳƛŜƧǎŎŀΦ 

¢ǊȊŜōŀ ǇǊȊȅȊƴŀŏΣ ȍŜ ǿƛŘƻƪƛ Ȋ WŜǑǘţŘǳ ǎŊ ƴƛŜǎŀƳƻǿƛǘŜΦ aƻȍŜƳȅ ǇƻǇŀǘǊȊŜŏ ƴŀ ƭŜȍŊŎȅ ǇƻƴƛȍŜƧ 
[ƛōŜǊŜŎ ŎȊȅ ȊƻōŀŎȊȅŏ ŜƭŜƪǘǊƻǿƴƛť ƛ ƻŘƪǊȅǿƪť ǿ .ƻƎŀǘȅƴƛΦ !ƭŜ ƧŜǎǘ ǘǳǘŀƧ ǘŀƪȍŜ ŘǊŜǿƴƛŀƴȅ ƪǊȊȅȍ 
ǇƻŎƘȅƭƻƴȅ ȊťōŜƳ ŎȊŀǎǳΦ L ǘƻ ǿƱŀǏƴƛŜ ǇŀǘǊȊŊŎ ǎǇƻŘ ƴƛŜƎƻ ƳŀƳȅ ƴŀƧǇƛťƪƴƛŜƧǎȊȅ ǿƛŘƻƪ ƴŀ ƳƛŀǎǘƻΦ  

!ōȅ ƴŀǎȊŜ ȊŀŘƻǿƻƭŜƴƛŜ ōȅƱƻ ǇŜƱƴŜ ǇƻǿƛƴƴƛǏƳȅ ǎƪƻǎȊǘƻǿŀŏ ǎƳŀŎȊƴŜƧ ȊǳǇȅ ƎǳƭŀǎȊƻǿŜƧΣ 
ōťŘŊŎŜƧ ǎǇŜŎƧŀƭƴƻǏŎƛŊ ǿ ǘǳǘŜƧǎȊȅƳ ōǳŦŜŎƛŜΦ bŀ ǇŜǿƴƻ ǊƻȊƎǊȊŜƧŜ ƴŀǎ ƻƴŀ ƛ ǇƻȊǿƻƭƛ ƴŀōǊŀŏ ƻŎƘƻǘȅ ƴŀ 
ǎǇŀŎŜǊ Řƻ [ƛōŜǊŎŀΦ ½ ƎƽǊȅ ƴŀƧƭŜǇƛŜƧ ȊŜƧǏŏ ǎȊƭŀƪƛŜƳ ƪƻƭƻǊǳ ŎȊŜǊǿƻƴŜƎƻΦ tƻ ŘǊƻŘȊŜ ƧŜǎǘ ƪƛƭƪŀ ƳƛŜƧǎŎΣ ǿ 
ƪǘƽǊȅŎƘ Ƴƻȍƴŀ ǎǇƻȍȅŏ ǇƻǎƛƱŜƪΣ ŀƭŜ ƴŀƧŎƛŜƪŀǿǎȊȅƳ ƧŜǎǘ ȊƴŀƧŘǳƧŊŎŀ ǎƛť ǇǊȊȅ Ǉťǘƭƛ ǘǊŀƳǿŀƧƻǿŜƧ ǎǘȅƭƻǿŀ 
ǊŜǎǘŀǳǊŀŎƧŀ ƻ ƴŀȊǿƛŜ 2ŜǊǘƛ ƴŀ WŜǑǘţŘǳΦ WŜƧ ƴŀȊǿŀ ȊǿƛŊȊŀƴŀ ƧŜǎǘ Ȋ ƭŜƎŜƴŘŊ ƻ ǘǊȊŜŎƘ ȊƱȅŎƘ ŘƛŀōƱŀŎƘ 
wygnanych ze szczytu.  

aȅ ƧŜŘƴŀƪ ǇƻŘƧŜŎƘŀƭƛǏƳȅ ǘǊŀƳǿŀƧŜƳ ǘŀƪ ōȅ Řƻǎǘŀŏ ǎƛť ƴŀ wȅƴŜƪ ƎŘȊƛŜ ƻōŜƧǊȊŜƭƛǏƳȅ 
ǿǎǇŀƴƛŀƱȅ ǊŀǘǳǎȊΦ WŜǎǘ ǘƻ ƻōƛŜƪǘ ȊōǳŘƻǿŀƴȅΣ Ƨŀƪ Ƴƽǿƛ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴŀ ƴŀŘ ǿŜƧǏŎƛŜƳ ŘŀǘŀΣ ǿ Ǌƻƪǳ муфнΦ 
bƛŜ ƧŜǎǘ ǘƻ ƧŜŘƴŀƪ Řƻ ƪƻƵŎŀ ǇǊŀǿŘŀΣ ƎŘȅȍ ƻŘŘŀƴƛŜ ƻōƛŜƪǘǳ Řƻ ǳȍȅǘƪƻǿŀƴƛŀ ƳƛŀƱƻ ƳƛŜƧǎŎŜ ƴŀ ǇƻŎȊŊǘƪǳ 
roku 1893. Budynek zaprojektowŀƴȅ ǇǊȊŜȊ ŀǊŎƘƛǘŜƪǘŀ CǊŀƴȊŀ bŜǳƳŀƴƴŀ ȊŘƻōȅƱ ƴŀƧǿƛťƪǎȊŜ ǳȊƴŀƴƛŜ ǿ 
ƻƎƱƻǎȊƻƴȅƳ ƪƻƴƪǳǊǎƛŜ ƴŀ ōǳŘƻǿť ƴƻǿŜƎƻ ǊŀǘǳǎȊŀΦ bŀǎȊŊ ǳǿŀƎť ȊǿǊŀŎŀΣ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴŀ ƴŀ ǎȊŎȊȅŎƛŜ ср-
ƳŜǘǊƻǿŜƧ ǿƛŜȍȅΣ ƳŜǘŀƭƻǿŀ ŦƛƎǳǊŀ ǊȅŎŜǊȊŀΦ ½ŀǇŜǿƴŜ ȊŀŎƛŜƪŀǿƛ ǿǎȊȅǎǘƪƛŎƘ ŦŀƪǘΣ ȍŜ ŦƛƎǳǊŀ ǘŀ ǳǎǘŀǿƛƻƴa 
ǘǳ ǿ муфм Ǌƻƪǳ ȊƻǎǘŀƱŀ ȊŘƧťǘŀ ƛ ȊŀǎǘŊǇƛƻƴŀ αǇƛťƪƴŊέ ŎȊŜǊǿƻƴŊ ƎǿƛŀȊŘŊΦ aƛŀƱƻ ǘƻ ƳƛŜƧǎŎŜ ǿ мфрн ǊƻƪǳΦ 
bŀǎǘťǇƴƛŜ ƎǿƛŀȊŘť ȊŀƳƛŜƴƛƻƴƻ ƴŀ ƭǿŀ ōȅ ǿ ƪƻƵŎǳ ǇƻƴƻǿƴƛŜ ǳƳƛŜǏŎƛŏ ǘǳ ŦƛƎǳǊť ǊȅŎŜǊȊŀ 
ǇǊȊŜŎƘƻǿȅǿŀƴŊ ǿ ƳǳȊŜǳƳΦ bŀŘ ǇƻǊǘŀƭŜƳ ǿŜƧǏŎƛƻǿȅƳ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ǊŜƭƛŜŦ ŀǳǘƻrstwa Theodora 
CǊƛŜŘƭŀΣ ƧŜŘƴŀƪ ȊŀǎƱŀƴƛŀƧŊŎŀ Ǝƻ ǇǊȊŜŘ ƎƻƱťōƛŀƳƛ ǎƛŀǘƪŀ ƴƛŜ ȊŀŎƘťŎŀ Řƻ ǎȊŎȊŜƎƽƱƻǿŜƎƻ ǎǘǳŘƛƻǿŀƴƛŀ 
ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴȅŎƘ ǘŀƳ ǊȊŜȋōΦ ½ŀ ǘƻ ǿŀǊǘƻ ǇǊȊŜǎǘǳŘƛƻǿŀŏ ǘŜ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴŜ Ȋ ǘȅƱǳ ōǳŘȅƴƪǳΦ [Ŝǿȅ 
ǎȅƳōƻƭƛȊǳƧŜ ǇǊƻŘǳƪŎƧŜ ǘŜƪǎǘȅƭƴŊ ǿ ƳƛŜǏŎƛŜΣ ǏǊƻŘƪƻǿȅ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛŀ ǎƪƱŀŘŀƴƛŜ ƘƻƱŘǳ ǇǊȊŜȊ ƳƛŜǎȊŎȊŀƴ 
Ƴƛŀǎǘǳ [ƛōŜǊŜŎΣ ƴŀ ǇǊŀǿȅƳ ȊŀǏ ǇǊȊŜŘǎǘŀǿƛƻƴƻ ƪƻƴǘŀƪǘȅ ƘŀƴŘƭƻǿŜ [ƛōŜǊŎŀ ȊŜ ǏǿƛŀǘŜƳΦ tƻǿȅȍŜƧ 
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ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ǎȊŜǏŏ ŘǳȍȅŎƘ ǿƛǘǊŀȍȅ ǿȅƪƻƴŀƴȅŎƘ ǿ ǿŀǊǎȊǘŀŎƛŜ YŀǊƭŀ aŜƭȊŜǊŀ ǎȅƳōƻƭƛȊǳƧŊŎȅŎƘΥ bŀǳƪťΣ 
{ȊǘǳƪťΣ {ǘŀƴ ƪǳǇƛŜŎƪƛΣ tǊȊŜƳȅǎƱΣ IŀƴŘŜƭ ƛ !ŘƳƛƴƛǎǘǊŀŎƧť ƳƛŜƧǎƪŊΦ 

 

 
Ratusz w Libercu 

²ǊŀŎŀƧŊŎ Řƻ ǇƻǊǘŀƭǳ ǿŜƧǏŎƛƻǿŜƎƻ ȊƻōŀŎȊȅƳȅ ōŀƭƪƻƴΣ Ȋ ƪǘƽǊŜƎƻ ǇǊȊŜƳŀǿƛŀƭƛ ŎŜǎŀǊȊ CǊŀƴŎƛǎȊŜƪ 
WƽȊŜŦ LΣ ǇǊŜȊȅŘŜƴǘ 9ŘǾŀǊŘ .ŜƴŜǑ ŎȊȅ ±ŀŎƭŀǾ IŀǾŜƭΦ bŀ ǇǊŀǿƻ ƻŘ ƎƱƽǿƴŜƎƻ ǿŜƧǏŎƛŀ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ 
ǇƻƳƴƛƪ ǳǇŀƳƛťǘƴƛŀƧŊŎȅ ǘȅŎƘΣ ƪǘƽǊȊȅ ȊƎƛƴťƭƛ ǇƻŘŎȊŀǎ ƛƴǿŀȊƧƛ ǿƻƧǎƪ ¦ƪƱŀŘǳ ²ŀǊǎȊŀǿǎƪƛŜƎƻ ǿ мфсу 
ǊƻƪǳΦ bŀȊǿƛǎƪŀ  ŘȊƛŜǿƛťŎƛǳ ȊŀōƛǘȅŎƘ ǿƽǿŎȊŀǎ ƻǎƽō ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ƴŀ ƎŊǎƛŜƴƛŎȅ ŎȊƻƱƎƻǿŜƧΦ  

5ƭŀ ǊƽǿƴƻǿŀƎƛ ƻōŜƧǊȊŜƭƛǏƳȅ α{Ȋƪƭŀƴȅ ȊŀƳŜƪέ ŎȊȅƭƛ ǇŀƱŀŎ wŜŘŜǊƴƽǿΦ hōƛŜƪǘ ǘŜƴ ǇƻŎȊŊǘƪƻǿƻ 
ǿȅƎƭŊŘŀƱ ƴƛŜŎƻ ƛƴŀŎȊŜƧΦ WŜŘƴŀƪ ǇǊȊŜōǳŘƻǿȅǿŀƴȅ ǿ ŎƛŊƎǳ ǿƛŜƪƽǿΣ Řƻǘƪƴƛťǘȅ ǇƻȍŀǊŜƳ ǿ мсмр ǊƻƪǳΣ 
ƻōŜŎƴƛŜ ŎƛŜǎȊȅ ƻƪƻ ǎǿƻƛƳ ƪǎȊǘŀƱǘŜƳΦ bŀƧŎƛŜƪŀǿǎȊŊ ŎȊťǏŎƛŊ ȊŀōǳŘƻǿŀƵ ƧŜǎǘ ǿȅōǳŘƻǿŀƴŀ Ȋ ƛƴƛŎƧŀǘȅǿȅ 
YŀǘŀǊȊȅƴȅ Ǿƻƴ wŜŘŜǊƴ ƪŀǇƭƛŎŀ ƛ ǎƪǊȊȅŘƱƻ bƻǎǘƛŎƻǿǎƪƛŜ ȊŀǇǊƻƧŜƪǘƻǿŀƴŜ ǇǊȊŜȊ Wŀƴŀ !Ǌƪŀƴŀ Ȋ ¿ƛǘŀǿȅΦ 

/ƛŜƪŀǿȅƳ ŘȊƛŜƱŜƳ ƧŜǎǘ ǇǊȊȅǎǘŀƴŜƪ ŀǳǘƻōǳǎƻǿȅΣ ƪǘƽǊȅ ǿȅƪƻƴŀƱ 5ŀǾƛŘ 2ŜǊƶȅΦ bŀ ǎǘƻƭŜΣ ƎŘȅȍ 
ǘŀƪƛ ƴŀŘŀƴƻ Ƴǳ ƪǎȊǘŀƱǘΣ ǳƳƛŜǎȊŎȊƻƴƻ ƪǳŦƭŜ Řƻ ǇƛǿŀΣ ǿŀȊƻƴ Ȋ ǊƻǏƭƛƴŊ ƳƛťǎƻȍŜǊƴŊ ƻǊŀȊ ǎǇƻŎȊȅǿŀƧŊŎŊ ƴŀ 


